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П Д Ш Н Е - Д О Б Р Ы И  ПОСЕВ
Сельскохозяйственное обозрение

Прибивка влаги
Земледельцы южных рай

онов области ведут массовые 
весенне-полевые работы. Ос
новные усилия хозяйств со
средоточены на прибивке 
влаги.

В: большинстве районов 
удерживается сухая прохлад
ная погода, что ведет к бы
строму иссушению почвы. 
Закрыть влагу в кратчайший 
срок первейшая задача 
Земледельцев. Между тем, 
кай показывают оперативные 
данные, во многих хозяйст
вах эта работа ведется край
не медленно. Правильно оце
нили' обстановку труженики 

■ кожевниковских совхозов,

где влага закрыта на всей 
площади — 43 тысячах гек
таров. Заканчивают прибив
ку влаги колхозы Зырянско
го района. В Первомайском) 
Асиновском, nierapcKOM 
районах медлят с выполне
нием этого важнейшего агро
технического приема.

Весновспашка
Нынче предстоит вспахать 

около 190 тысяч гектаров. 
Погода позволяет вести эту 
работу широким фронтом 
во всех южных районах. Од
нако, по данным на 7 мая, 
вспахано: в Асиновском рай
оне— 594 гектара из 14.300, 
в Зырянском — 500 из 
18.000, в Кожевниковском

— 1.500 из 34.000, в Перво
майском — 235 из 7.600, в 
Шегарском — 175 из 21.000 
гектаров. Медлительность 
зырянцев и асиновцев можно 
отнести в какой-то мере ■ за 
счет того, что в этих райо
нах на больших площадях 
произведена подкормка ози
мой ржи, многолетних трав, 
лугов и пастбищ' Неоправ
данно низки темпы пахоты в 
Кожевнйковском и особенно 
Шегарском районах. В прош
лом году на 6 мая кожевни- 
ковцы вспахали 3.900 гекта
ров, а шегарцы — 1.400.

Весна заставляет спешить. 
Важно сохранить влагу в 
почве, вовремя вспахать, 
чтобы не упустить лучшие 
сроки сева. Руководителям 
й специалистам хозяйств, от

делений, бригад необходимо 
принять мёрй для высоко
производительного использо
вания машинно-тракторного 
парка,'добиться, чтобы каж
дый , механизатор безусловно 
обеспечивал выполнение и 
перевыполнение, сменных за
даний. Для этого требуется 
четкое обслуживание техни
ки, умелое маневрирование 
в проведении всего комплек
са полевых работ.

Сев
Первыми начали сев хо

зяйства Кожевниковского 
района. Вчера в четырех сов
хозах засеяны первые дecят^ 
ди гектаров горохом и ячме
нем. Вышли на поля посев
ные агрегаты в отдельных 
хозяйствах Зырянского и 
Шегарского районов.

На поля нашей области 
пришла страда. Наступило 
время сеять .ранние яровые 
культуры, а .также засевать 
участки, предназначенные 
для семеноводческих .целей.

Время прикидок закончилось

1

в Шегарском районе пол
ным ходом-развернулись по- 

. левые работы. Трудовыми 
успехами в поле встретили 
Первомай механизаторы сов- 
■хЬза '«Вперед»' С первых 
дней здесь было выведено на 
прибивку влаги и пахоту 15 
тракторов. Наращивают тем- 

"пы механизаторы откорм- 
совхоза, первыми в районе 
открывшие полевой сезон. 
Наивысшей выработки в 
этом хозяйстве добился на 
прибивке влаги Александр

Серегин. Он ежедневно вы
полняет норму на 120 про
центов.

Работа по удержанию вла- 
ги,-на полях заканчивается в 
совхозе «Россия», колхозах 
«Гигант», имени 50-летия 
Великого Октября.

Сейчас главная задача ше- 
гарских . механизаторов. — 
весенняя пахота. Предстоит 
вспахать около 20 тысяч гек
таров — почти 50 процентов 
ярового клина. Первые сот
ни гектаров-земли подготов

лены для посева в совхозе 
«Россия», откормсовхозе, 
колхозах «Гигант», имени 
50-летия Великого Октября. 
Но пока эти работы развора
чиваются очень медленно.

Одновременно с прибив
кой влаги повсеместно ве
дутся рабрты по внесению 
минеральных удобрений. 
Размокший грунт не позво
ляет пока использовать авиа
цию. Поэтому основная став
ка делается на разбрасывате
ли удобрений. Поля; луга и

пастбища района получат 
нынче свыше 4.000 тонн ми
неральной подкормки — 
почти на 1Ю00 тонн больше, 
чем в прошлом году.

Вчера первыми в районе 
начали выборочный сев горо
ха механизаторы колхоза 
имени . 50-летия Великого
Октября.- г.- : -

В. КУЛЕМЛН, 
старший агроном Ш е
гарского производствен
ного объединения сов

хозов.

На паробельских полях
Первыми в Парабельско.м 

районе начали весновспашку, 
прибивку влаги и подготов
ку почвы к посеву земле
дельцы совхоза «Пудин- 
ский». Здесь выехало в поле 
20 тракторных агрегатов. 
Вспахано около 300 гекта-. 
ров.

С первых дней лидерство 
в соревновании механизиро
ванных бригад захватила 
бригада А. ГайворонскогО из 
Тавангинского отделения. Не

хорош о трудятся на закры
тии влаги и вспашке зяби 
механизаторы совхоза «Тах- 
тамышевский» Томского рай
она. Соревнование пахарей

МНОГО отстают от них меха
низаторы Львовского отделе
ния.

Все хозяйства района ве
дут подкормку минеральны
ми удобрениями лугов и. 
пастбищ. Особенно успешно 
с этой работой справляются 
механизаторы совхоза имени 
Шишкова. Они внесли удоб
рения на площади 200 гек
таров.

Ф. ГОСПОРЬЯН.
Парабельский район.

возглавил тракторист Черно- 
реченского отделения Отто 
Рудольфович Бренинг. Еже
сменно оп выполняет норму 
выработки на Н О — 115 про-

ПЕРВЫЕ
НА БОРОНОВАНИИ
В совхозе «Комсомолец» 

на'прибивке в.чаги отлично 
работает звено А. И. Ерош- 
кина, В этом звене трудятся 
механизаторы А. Г. Никитин, 
И. Г. Никитин, В. П. Каза- 

, ков, М. С. Чернов. При днев
ной норме 42 гектара они 
прибивают влагу на 60 гек
тарах. В совхозе «Новиков- 
ский» на весновспашке от
лично трудятся механизато
ры А. П. Растенец и М. Г. 
Мальцев. При норме 7,4 гек
тара они вспахивают по 10,5 
гектара.

В. АНТОШИН.
Асиновский район,

с полной
НАГРУЗКОЙ

в  совхозе «Заря» Томско
го района соревнование воз
главил коллектив Новорож
дественского отделения. На 
задержании влаги здесь от
личились И. Ф. Фирсов и 
И. А. Шаламов. Ежедневно 
они боронят по 45 — 50 гек
таров, значительно перевы
полняя норму.

Впереди и новорождест
венские пахари. Это бригада
H. С. Вдовика. Свое задание 
трактористы выполняют на 
130 процентов.

4 , Ф. ТИМОФЕЕВ.
Томский район.

ВЫСОКАЯ ВЫРАБОТКА
За первую неделю мая в на
шем совхозе вспахано более
I . 300 гектаров, продолжает
ся боронование почвы.

На пахоте отличился трак
торист Ватуринского отделе
ния Тариф 'Зайнулин. На 
тракторе ДТ-75 он вспахал 
за день более 12 гектаров, 
выполнив две нормы. Очень 
высокая выработка у Равиля 
Агафарова, А. Кузнецова из. 
Вазон, чилинских трактори
стов Г. Карпова, М. Рытико- 
ва, В. Дементьева.

А. ГОРЮНОВ,
диспетчер совхоза име
ни XXII съезда КПСС 

Кожевниковского 
района.

центов. Это 26-я посевная 
механизатора.

НА СНИМКАХ: механиза
тор О. Р. Бренинг; идет 
вспашка зяби.

Фото А. Митикасова.

Е й т Л У Ш К Е  и сплошность
НАЧАЛОСЬ ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ

В обстановке огромного политического и трудового 
подъема, вызванного решениями ■ апрельского Пленума 
ЦК КПСС, развертывается избирательная кампания. по 
выборам в местные Советы депутатов трудящихся.

7 мая в Городе Томске и районах области начались 
предвыборные собрания по выдвижению кандидатов в де
путаты рбласТнЬго - Совета депутатов трудящихся. Соб- 
рахшя проходят в атмосфере единодушия и ' сплоченности 
советского народа вокруг : Коммунистической партии и 
ее ленинского Центрального Комитета. Рабочие, колхоз
ники, служащие, инженерно-технические работники кан
дидатами в депутаты выдвигают лучших людей,  ̂своим 
трудом и всей своей'ЖИЗНЬЮ ■ завоевавших прочный авто
ритет в коллективах.

ПОСЛАНЕЦ
РАБОЧИХ

...Сборочный цех № 5 
То.мского ордена Октябрь
ской Революции манометро
вого завода.

Собрание коллектива цеха 
открыл председатель цехо
вого комитета профсоюза, ве
теран завода Т. И. Молча
нов.

— Вы знаете, — сказал 
он, — что на 17 июня назна
чены выборы в местные Со
веты депутатов трудящихся.

Нашему коллективу пре
доставлено право выдвинуть 
кандидата в депутаты обла
стного Совета.

Слово взяла старший ма
стер участка сборки техни-' 
ческих . манометров М. И. 
Прохорова. Как никто дру
гой, Маргарита Ивановна 
знает каждого работника це
ха. Много лет под ее руко
водством работает Галина 
Могилевчикова — бригадир 
комсомольско - молодежной 
бригады цеха. Пришла она 
на завод 8 лет назад, со 
школьной скамьи. Гале по
нравился и цех, и профессия, 
и коллектив. Сейчас она от
личный мастер своего дела, 
умелый руководитель н орга
низатор. Здесь товарищи по 
труду ргкомендовали и при

нимали ее в партию, здесь 
дважды выдвигали кандида
том в депутаты областного 
Совета. Обо всем этом гово
рила М. И. Прохорова.

В прошломмесяце брига
да Могилевчиковой не раз 
была первой в предмайском 
соревновании по итогам дня. 
А  апрельский план выпол
нила на 5 дней раньше сро
ка. 7 тысяч приборов допол
нительно к заданию собрала 
и отрегулировала.

А  еще тов. Прохорова 
сказала, что как о депутате 
областного Совета о Г. Н. 
Могилевчиковой избиратели 
отзываются хорошо. Она 
предлагает, снова выдвинуть 
Г. Н. Могилевчикову канди
датом в депутаты областного 
Совета.

Затем слова попросила 
работница комсомольско-мо
лодежной бригады Надя 
Митькиных.

— Я работаю в бригаде 
всего 2 года, — сказала она. 
— Пришла на завод, не имея 
профессии, не зная жизни, 
производственного коллекти
ва. В -бригаде меня научили 
делу, привили навыки' кол
лективизма. Я многим обяза
на нашему бригадиру Галине 
Николаевне Могилевчико
вой. Она сочетает в себе та
кие отличные качества, как 
внимательность и душев
ность в обращении с людь
ми, строгость й требователь
ность в работе.

Дружно голосовали сле
сари-сборщики и регулиров
щики да представительницу 
рабочего кла,сса, молодую 
работницу Галину Николаев
ну Могилевчикову. Собрание 
единодушно постановило вы
двинуть ее кандидатом в де
путаты Томского областного 
Совета депутатов, трудящи.х- 
ся по избирательному округу 
Л'ь 28.

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.

С Е Г О Д Н Я  В Т О М С К Е  О Т К Р Ы В А Е Т С Я  
О Б Л А С Т Н О Й  СЛ Е Т  П Е Р Е Д О В И К О В  

ПРОИЗВОДСТВА ЛЕСНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Поздравляем победителей 
социалистического соревнования!

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ ЛЕСНОГО
В обкоме КПСС, облисполкоме 

и о б л с о б п р о ф е

К Р А С Н Ы Е  З Н А М Е Н А  —  
Л У Ч Ш И М  Б Р И Г А Д А М

Бюро обкома КПСС, облисполком, президиум облсов- 
профа и бюро обкома ВЛКСМ подвели итоги соревнова
ния среди комплексных лесозаготовительных бригад в ап
реле.

Переходящие Красные знамена' обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ присуждены 
бригадам:

Владимира Павловича Янышевского из Аслановского 
леспромхоза. При плане 3 .562-кубометра’ бригада загото
вила 6.424 кубометра, что составило 180 процентов.

Шарипа Мустафовича Хайрулниа из Комсомольского 
леспромхоза. При плане 1.074 кубометра коллектив заго
товил 1.890, выполнив. задание на 175,9 процента.

Харида Сахаутдииовича Загндулииа из Белоярского 
леспромхоза. При плане 1.075 кубометров она заготовила 
1.591 кубометр, что составило 166,6 п^цента.

Равиение-на маяков
Объединение «Томлес- 

пром» и президиум , обкома 
профсоюза рабочих лесной, 
бумажной н деревообраба.- 
тывающей промышленности 
по итогам соревнования ' за 
апрель признали лучшим 
среди лесопунктов коллектив . 
Полуденовского лесопункта 
из Аслановского леспром::^о- 
за. Коллективу вручены пере
ходящее Красное знамя и 
первая денежная премия — 
1.000 рублей. Вторую пре
мию-завоевал Верх-Четский 
лесопункт Лнневского .лес
промхоза. -На третьем месте . 
в соревновании — Сангаль- 
ский лесопункт Каргасокско- 
го леспромхоза.

Названы также лучшие 
мастерские участки области. 
Это коллективы, возглавляе
мые. ■ Ю. В, Плюхцным и 
И., М. БуйнеВичем из Комсо
мольского леспромхоза, По- 
бедите.лям соревнования ма
стерских участков, присуж
дены переходящие Красные 
знамена и денежные премии.

Вторые премии у мастер
ского участка Н. В. Ольхов
ского из Ч'аниского леспром
хоза, П- .Волкова — из Кол- 
пашевскрго. Третьей премии 
удостоены коллективы, ко
торыми. руководят . мастера 
В. И ., Чу КЛИНОВ ■ нз Асинов- 
ского леспромхоза и И. В.

Юганов — из Комсомоль
ского.

Объединение «Томлес- 
пром» и президиум обкома 
профсоюза премировали 
также лучшие лесозаготови
тельные бригады. Сегодня 
имена победителей соревно
вания названы в решении 
обкома КПСС, облисполкома 
и облсовпрофа. Три бригады 
завоевали вторые премии, и 
все, они оказались из Комсо
мольского леспромхоза. Их 
возглавляют опытные лесо
заготовители В. В. Колегов, 
Г. М. Щипицын, В. И., Ши
лов.

Премиями отмечен добро
совестный труд бригады 
Н. И. Сосунова нз Новотег 
гульдстского леспромхоза, 
М; Е. Авдеева, А. В. Пано
ва и А. Ф. Жилика из Асла
новского, А. И. Шевелева из 
■Васюганского леспромхозов. 
Все' они перевыполнили за
дание апре.зя более чем в 
полтора раза.

В леспро.мхозах области 
немало экипажей челюстных 
погрузчиков, работа которых 
заслуживает всяческой по
хвалы. По итогам соревнова
ния в апреле первой премии 
удостоен экипаж в составе 
А. К. Тарновского и Г. А. 
Фатеева из Аслановского 
леспромхоза. Он выполнил 
свой план на 125 процентов.

Высокими темпами работал 
экипаж В. Е. Бартеньев —
A. И. Ланг из Колпашевско- 
го леспромхоза. Он завоевал 
вторую премию.

Широкое распространение 
среди экипажей лесовозных 
автомашин получил двух
сменный режим работы. Наи
больших успехов добился 
экипаж в составе И. Ф. Стоя- 
кина и В. К. Борисова из 
Аслановского леспромхоза. 
Месячный план им выполнен 
на 135 процентов. Передо
вым водителям’ присуждены 
первые премии. Такой же че
сти удостоен экипаж в соста
ве Л. Т. Игольникова и В. И. 
Слабожанина из Ингузетско- 
го леспромхоза. Его резуль
тат за месяц — 138 процен
тов.

.За свой высокопроизводи
тельный труд получили так
же денежные поощрения 
экипажи Г. В. Хлебников -  
М. И. Гук из Аслановского 
леспромхоза, В. М. Глушко 
— В. С. Христич из Бело
ярского. В этом леспромхозе 
отличился и экипаж теплово- 
•за, который возглавляет
B. V. Немыкин.

Успешная работа леспром
хоза во многом зависит от 
того, как организовано дело 
на нижних складах. Более 
чем в два раза перевыпол
нила апрельский план разде
лочная бригада А. И. Усен
ко из Каргасокского лес
промхоза и бригада Е. Г. 
Жукова из Аслановского. 
Они обладатели первых де
нежных премий.

Следом идут бригады 
А. Я. Баранова и Н. И. 
Мальцева из Лйневского 
леспромхоза: Более чем в 
полтора раза перевыполни
ли план по разделке, леса и 
завоевали третьи премии 
бригады А. П. Штыкова (Ас- 
лановский леспромхоз),
М. Н. Малиновского (Кол- 
пашевскийГ В, 3. Антоняка 
(Ор.ловский леспромхоз).

На погрузке леса в ваго
ны МПС победителем стала 
бригада М. Ф. Фетисова с 
Томского лесоперевалочного 
комбината. Удостоены пре
мии бригады П. А. Юрьева 
и П. А. Кулижского из Ком
сомольского леспромхоза.

Лесозаготовители области, 
равняйтесь на передовиков 
соревнования!

Н. Ш КАБУРА,
заместитель начальника
объединения «Томлес- 

пром».

СВЕРХПЛАНОВЫЕ КУБОМЕТРЫ
Хорошо работал в апреле 

коллектив лесопункта Боль
шая Юкса Лайского лес
промхоза. Еще 23 числа был 
завершен месячный план по 
трелевке и отгрузке леса в 
объеме 5.600 кубометров. О 
досрочном завершении пла
на рапортовал и мастерский 
участок Анга. Здесь было 
стрелевано и отгружено на 
узкоколейную железную до
рогу 4.143" кубометра леса 
при месячном плане 4 тыся
чи.

■ Коммунисты Александр

Барков и Николай Жданов 
ежедневно трелюют по 60— 
65 кубометров при плане 
52. Валочно-дрелевочная 
бригада Анатолия Кошкаре
ва намного перевыполнила 
принятое обязательство. Ра
бочий комитет решил вне 
очереди' продать бригадиру 
автомобиль «Москвич». За
мечательно работает бригада 
Николая Довгалюка, на 
счету которой сверх плана 
4 месяцев около 1.000 ку
бометров леса. Иван Бурла- 
ченко на тракторном кране

отгрузил на платформы уз
коколейной железной дороги 
более 16 тысяч кубометров 
леса. Из них 3 тысячи сверх 
плана.

Высоких показателей кол
лективы добиваются за счет 
четкой организации труда и 
хорошей дисциплины.

Леспромхоз ежедневно вы
возит 880— 900 кубометров 
леса при плане 860.

А. ДОКУНИН, 
секретарь парткома 
Лайского леспромхоза.

СПЛОТКА ДРЕВЕСИНЫ ЗАВЕРШЕНА
На плотбищах Каргасок- 

ской сплавконторы смолк 
шум сплоточных станков, за
кончилась сплотка. К спла
ву подготовлено 188,2 тыся
чи кубометров древесины, 
что на 13,2 тысячи больше 
плана. Все 6 плотбищ пере
выполнили план. ;В Старо- 
югине связано в пучки более 
30 тысяч кубометров, что на 
16 тысяч кубометров больше 
плана.

КАНДИДАТ
ПОЛИТЕХНИКОВ

7 мая, после занятий. в 
актовом зале политехниче
ского института собрались 
студенты, профессора н пре
подаватели, служащие, что
бы, выдвинуть кандидата в 
депутаты Томского ■ • област
ного Совета депутатов трудя
щихся по .городскому избира
тельному округу № 40.

Собрание открыл секре
тарь парткома Н. Г. Смир
нов. Он предоставил слово 
доценту А. В. Астафурову.

— Подготовка к выборам 
в местные Советы, — сказал 
А. В. Астафуров, — прохо
дит в дни вдохновенной 
борьбы советского народа 
за досрочное выполнение за
даний третьего, решающего 
года пятилетки. Колоссаль
ная заслуга в успешной ра
боте принадлежит ' Советам 
депутатов трудящихся, в ко
торые мы выдвигаем лучших 
представителей народа.

От имени многотысячного 
коллектива дважды ордено-

Высокой производительно
сти добилась бригада А. А. 
Гоммера из Васюганского 
сплавучастка, сплотившая 
17.825 кубометров древеси
ны при плане 14 тысяч кубо
метров. Эта бригада, работая 
на сплотагрегате В-43, еже
дневно сплачивала по 249 
кубометров при норме 192. 
Бригада А. П. Кислицына из

ноского Томского политехни
ческого института я предла
гаю выдвинуть кандидатом в 
депутаты областного Совета 
депутатов трудящихся ректо
ра института профессора, 
доктора технических наук 
Ивана Ивановича Каляцкого.

А. В. Астафуров познако
мил собравшихся с биогра
фией И. И. Каляцкого.

На трибуне —  замести
тель директора НИИ высо
ких напряжений доктор тех
нических наук А. Т. Чепи
ков.

— Я от души поддержи
ваю выдвинутую кандидату- ‘ 
РУ, — сказал он. — Свыше 
20 лет мы работаем с И. И. 
Каляцким в однО)М коллек
тиве. За это время Иван 
Иванович стал видным уче
ным, прошел путь от студен
та Томского политехниче
ского института до его ректо
ра.

Много сил и энергии 
вкладывает Иван Иванович 
в организацию работы на
шего вуза, стремится к то
му. чтобы все подразделения 
института работали с наи
большей эффективностью.

Обского сплавучастка спло
тила 18.449 кубометров дре
весины. Ежедневная выра
ботка на сплотке здесь до
стигла 241 кубометра, что 
больше нормы на 58 кубо
метров. Самая же высокая 
производительность "в брига
де Н. Н. Колбина. 19.130 
кубометров — таков итог ее 
работы.

Т. КУРИЛОВИЧ.

От имени комсомольской 
организации института сло
во взял студент В. Виногра
дов:

— Мы, молодежь, хорошо 
знаем Ивана Ивановича Ка
ляцкого как внимательного 
и отзывчивого наставника, 
хорошо знающего нужды и 
запросы студентов. Много 
сил и энергии отдает И. И. 
Каляцкий коммунистическо
му воспитанию студенчества. 
Я призываю всех политехни
ков единодушно поддержать 
предложение о выдвижении 
кандидата в областной Совет 
депутатов трудящихся Ивана 
Ивановича Каляцкого.

Общее собрание студен
тов, профэссорско-преподава- 
тельского состава, научных 
работников, рабочих и слу
жащих Томского ордена Ок
тябрьской Революции и орде
на Трудового Г{расного Зна
мени политехнического ин
ститута имени С. М. Кирова 
постановило выдвинуть кан
дидатом в депутаты Томско
го областного Совета депу
татов трудящихся по Том
скому городскому избира
тельному округу № 40 Ива
на Ивановича Ка.ляцкого.

Р. ГОРСКАЯ.
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Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О -  
НА ПРОМЫШЛЕННУЮ ОСНОВУ

от ЭКСПЕРИМЕНТА 
- к  П Р А К Т И К Е

Новая технология произ
водства молока на ферме в 
Коломинских Гривах. Одна 
доярка обслуживает 50 ко
ров. Шаги внутрицеховой 
специализации.

Новый животноводческий 
комплекс не мог не порадо
вать доярок и скотников. В 
помещении чисто, просторно, 
светло. Работать стало 
несравненно удобнее, легче. 
Доильная установка «Дауга
ва-200». Молокопровод. Ав
топоилки. Транспортеры для 
раздачи кормов и навозоуда- 
ления.

У руководителей фермы и 
совхоза, у специалистов пос
ле первых радостей появи
лись и новые заботы. Сред
ства потрачены немалые, и 
важно, чтобы они быстрее 
окупились. Производитель
ность труда в коровниках 
сама по себе не будет расти. 
Новая техника требует Н Но
вой организации труда, пере
смотра технологии.

И в совхозе начали гото
виться к переходу на новую 
технологию. Отправной
пункт ее танов: каждая дояр
ка должна обслуживать не 
25 коров, а 50. Директор 
совхоза Р. Э. Палосон, глав
ный зоотехник М. Г. Пар
ный. главный экономист 
Р. П. Пазникова. заведую
щая фермой В. П. Дьякова, 
управляющий отделением 
Н. М. Коняев решили по- 
иному распределить обязан
ности. среди животноводов. 
Были введены новые нормы 
и расценки. В результате' 
многих прикидок появилась 
четкая перспектива: произ
водительность труда ж ивот-. 
поводов может увеличиться 
на 36 процентов.

Оставалось едва ли не са
мое трудное — добиться, 
чтобы внедрение нового осу- 
ществлялоть «не по прину
ждению», а по желанию и 
воле всего коллектива. До
ярки и скотники со всеми 
расчетами и наметками по
знакомились, но работать 
по-новому многие не хотели.

— Шутка ли, такая на
грузка! Почистить скребни
цей всех коров— и то сил да 
времени..скрдыю надо. А 
дут же и другие дела. Нет, 
не справимся...
" — Мы за каждый центнер"' 

молока от 25 коров получа
ем по 1 рублю 41 копейке, а 
теперь за каждый центнер 
придется по 92 копейки...

— Надои сбавим: кормить 
ведь теперь будут скотники.
А разве они знают коров 
так, как мы?

Основания для подобных 
опасений были. Беспокоили 
сомнения, хотя и в меньшей 
степени, руководителей, спе
циалистов. Но отложить эк
сперимент до лучших времен 
нельзя.

Сейчас самая острая из

всех проблем — кадры. 
Осенью нынешнего года в 
совхозе должен вступить в 
строй ^еще один комплекс 
для дойного стада. А  где до
ярок брать? Сейчас и то не 
хватает. Графики выходных 
нередко срываются, и отпуск 
взять удается не каждой до
ярке. А  работа по-новому 
высвободит доярок, позволит 
решить острую проблему.

Пришлось объяснять, до
казывать, что ждать нельзя. 
Так или иначе, рано нлй 
поздно, а переход  ̂ к новому 
неизбежен, необходим. Й 
лучше, если он будет осу
ществлен раньше.

Многих доярок удалось 
убедить. Некоторые, не са
мые лучшие, ушли.

Переход на работу по-но
вому вызвал необходимость 
спросить не только «хочешь
— не хочешь», но н «досто
ин «или не достоин?». Пото
му что новую технологию 
могут с успехом применить 
лишь люди, умеющие рабо
тать добросовестно и быст
ро. Стаж, квалификация, 
сноровка играют тут самую 
первую роль.

Честь осваивать новшест
во была предоставлена пре
жде всего доярке первого 
класса Амалии Ивановне 
Баунь, дояркам второго 
класса Вере Козаченко, Ека
терине Бец, Галине Фардне- 
вой. Розе Ханкирмановой.

Дойных коров на ферме
— 400. Доение и уход рань
ше вели 16 основных и 5 
подменных доярок. При 
новой нагрузке основных до
ярок стало 8, подменных — 
3.

Прошло два месяца С тех 
пор, как внедрена на ферме > 
новая технология. Сначала 
надои оставались на йреж- 
аем уровне, а затем пошли 
в рост. Они возросли в сред
нем на корову в сравнении 
'с прошлым годом на 29 ни- 
лограммов. Валовое произ
водство молока увеличилось 
на 53 тонны. Говоря инаЧе, 
ожидаемого спада не произо
шло, хотя с кормами нынче 
похуже.

Небезынтересно взять ин
тервью у доярок, услышать 
их мнение.

—  Труднее вам стало иЛн 
легче?

—  Легче, конечно, и на
много. — Так считает Роза 
Ханкирманова. — Мы те
перь коров не кормим, силос 
и сено подают на транспор
теры скотники. Кроме того, 
они счищают навоз с помо
стов, посыпают опилками, 
подметают, даже коров на 
осеменение водят.

— Той усталости, как то
гда, теперь нет, — говорит 
Тамара Бессонова. —  А  вы
ходной день бывает регуляр
но. Захочешь — и два бери.

Отпуск— тоже пожалуйста!..
Однако Скотники не ис

пытывают подобной востор
женности. В канун перехода 
провели на ферме хроно.мет- 
раж. Оказалось, что скотни
ки работают не семь часов, а 
три с половиной. При новой 
технологии их рабочий день 
уплотнился, но не это приш- 
.гюсь и.м не по нраву. Теперь 
кормушки должны быть пол
ны перед тем, как доярки на
чинают доить. Значит, вста
вать утром скотникам надо 
раньше, чем дояркам. Вста
вать же в половине пятого 
как-то непривычно.

Вернемся, однако, к дояр
кам. Часть их обязанностей 
передана скотникам, зато ко
ров в группе стало вдйое 
больше. Но вот что Любопыт
но: раньше, чтобы подОйТь 
тремя аппаратами 25 коров, 
требовался примерно час.

— А теперь, когда доят 
четырьмя аппаратами, я не 
25 норов, а 50, каждая ус
певает в среднем за 1 час 40 
минут, — говорит заведую
щая фермой в . П. Дьякова. 
— До перехода на новую 
технологию доярки были 'за
няты работой каждое утро 
три часа, а сейчас С делами 
справляются за два. Меньше 
заняты они в полдень и ве
чером. В целом их рабочий 
день уменьшился почти на 
три часа.

— Что еще в ващей рабо
те можно механизировать?

Доярки пожимают плеча
ми:

— Теперь уж, кажется, 
нечего...

В совхозе убедились: дело 
идет хорошо. Уверены, что и 
дальше пойдет Не хуже. А 
когда говоришь с теми, кто 
относился скептически, заме
чаешь —  испытывают вче
рашние скептики чувство не
ловкости: «Кто же знал, что 
все так ладно получится?!.».

В новой Технологии, прав
да, отлажено еще не все. 
Внедрение механической за
грузки транспортеров сеном 
и силосом позволит умень
шить число скотников. Ве
роятно. будет пересмотрена 
и оплата их труда. Часть 
обязанностей по кормлению 
животных — раздачу кон
центратов Пока Взяли На 
себя доярки: «Это нам Не
трудно, было бы таких кор
мов побольше!..».

В связи с переходом На 
новую технологию заверша
ется внутрихозяйственная 
специализация: дойное стадо 
размещено на фермах Коло- 
минских Грив. Леботера й 
Чемондаевки, откорм живот
ных сосредоточен 6 Сухом 
Логе, выращивание свиней и 
овец — в Васильевке.

Делает свои шаги и вну
трицеховая специализация. 
К примеру, на той же ферме 
в Коломинских Гривах мо
лочное стадо разделено: дой
ное (400 голов). сухостой
ное (80), родильное отделе
ние й профилакторий. Круг 
обязанностей животноВодОй 
по уходу за скотом умень
шен предельно. ДоСТоННства 
такого разделения труда из
вестны: не десятки разных 
работ выполняет каждый, а 
одно дело, и потому может 
выполнить его наиболее ква
лифицированно и, значйТ| 
более производительно.

Г. ЛЮБОВСКИИ.
Совхоз «КоЛоМинСкИй»
Чаинского райоиа.

ЭЛЕКТРОМОТОРЫ 
для СЕЛА

На днях на томском заводе 
«Сибэлектромотор» межве
домственная комиссия приня
ла опытные образцы электро
двигателей для сельского хо
зяйства, разработанные в спе-

Tit

циальном конструкторском
бю ро завода.

Новые электродвигатели
предназначены для работы в 
районах с умеренным клима
том, а также для работы в 
помещениях с химически аг
рессивной средой, на живот
новодческих комплексах, на 
птицефермах, на элеваторах 
по обработке зерна. i

Электродвигатели аттесто

ваны по высшей категории ка
чества и соответствуют луч
шим отечественным образцам.

В создании новых машин 
принимали участие главный 
конструктор проекта К. >4, Фи
латов, конструктор В. В. Тан- 
цура, технолог Н, К. Ёгома- 
щюк, начальник сектора элек- 
тромашинной лаборатории 
А. А. Зубрицкая и другие.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ШАХТЕРСКИЕ 
З В Е З Д  Ы

НОВОКУЭНЕЦК, 5 мая. 
(Корр. ТАСС). Над всеми 
шахтами комбината «Южкуз
бассуголь» Вспыхнули алые 
звезды: предприятия работа
ют с опережением графика. 
Сегодня на комбинате выда
на десятимнллионная Гонна 
угля с начала года. Семьсот 
тысяч из них— сверх плана. 
Сейчас каждый день нз шахт 
комбината поступает на-гора 
топлива на семь тысяч боль
ше суточного задания, что 
равносильно пуску дополни
тельной шахТы.

Высокая , производитель
ность Труда горняков — ре
зультат интенсивной мехаяй- 
зации подземных выработок, 
соревнования Шахтёров пбд 
девизом: «Больше, лучше, с 
меньшими затратами».

Что значит реконструкция 
для Томской карандашной 
фабрики? Ее мощности воз
растут на 30 тысяч кубомет
ров карандашной дощечки в 
год. Предприятие по суще
ству рождается заново. ‘ Стро
ятся новые главный я бы
товой корпуса, склад круг
лого леса, бассейн, прокла
дываются гшженерные ком
муникации — всего работ 
иа 4,75 миллиона рублей.

Строительство первой оче-

Ееди началось в 1969 году, 
а это время освоено немно
гим более половины выде

ленных средств. Основной 
объем работ выпал на ны
нешний хозяйственный год: 
стройна пусковая.

Дел на объекте невпрово
рот. В первом квартале уча
сток № 1 освоил 327 тысяч 
рублей при плане 480 тысяч, 
Или 68,2 процента. Это по 
генподряду. Примерно такая 
же картина с выполнением 
работ собственными силами 
участка (65,6 процента). До
пущено серьезное отставание 
на общестроительйых, отде
лочных, сантехнических и 
электромонтажных работах, 
монтаже технологического 
оборудования в главном кор
пусе фабрики, монтаже пнев
мотранспорта и на других 
объектах.

Дела на важной стройке 
идут так вовсе не потому, 
что бригады работают неу
довлетворительно. В марте, 
например, достигнута высо
кая выработка в бригадах.

которыми руководят Виктор 
Ванцов, Яков Ли и автор 
этих строк, а также в кол
лективах монтажников. Вы
полняем и перевыполняем 
нормы в полтора-два раза, 
а сдвигов мало. В чем дело?

Многое зависит от пози
ции заказчика — Томской 
карандашной -фабрики. Не

вопрос с поставкой металло
конструкций (216 тонн).

Плохо готовятся объекты 
к началу работ, нередко за
держивается выдача 'проект
но-сметной документации. 
Не были подготовлены в 
этом году площадки повыси- 
тельной станции перекачки. 
Склада круглого леса, ко

опоздайнем), но отношение 
треста «Томскпромстрой» к 
стройке почти не измени
лось. Не поступили на пло
щадку металлоконструкции 
на лестницы, площадки и 
переходные мостики, травер
сы пневмотранспорта, ме-' 
талл на стеклоблоки. Железо
бетонные трубы, рельсы с

ВНИМАНИЕ; ПУСКОВАЯ СТРОЙКА

Ш Д Й  Ш М С Ь Я  НЕТ
побеспокоились здесь о заво
зе оборудования, и субпод
рядные управления (их де
вять) наметили объемы ра
бот меньшие, чем нужно бы
ло сделать в первом кварта
ле. По плану полагалось ос
воить 327 тысяч рублей, а 
согласовано работ на 203 ты
сячи рублей. Разница легла 
«балластом» на генподряд
ное управление. «Сибяефте- 
химмонтаж», к примеру, сор
вал монтаж технологическо
го оборудования из-за его 
некомплектной поставки. 
«Сибэлектромонтаж» в глав
ном корпусе выполнил работ 
на одну тысячу рублей вме
сто 24 тысяч по плану. За
казчик до сих пор не решил

тельной, железной дороги. 
Отсутствовала техническая 
документация на 185 тысяч 
рублей на локальные очяст- 
нце сооружения, строитель
ство кирпичных стен в глав
ном корпусе и другие объек
ты.

К сожалению, об опера
тивном решения технических 
вопросов говорить не прихо
дится. Во многом это связа
но с тем, что московский 
проектный институт «Гипро- 
древрром» не осуществляет 
авторский надзор за ходом 
Строительства, допускает 
ошибки в проектировании.

Много просчетов и у нас, 
строителей. Пусковой ком
плекс действует (хотя и С

крепежом, различные меха
низмы. Явно недостаточно 
поставляется бетона, кирпи
ча, арматуры.

На строительных площад
ках то людно, то пусто. В 
январе, например, здесь ра
ботало 63 человека — 
строители и монтажники. В 
марте — 202 человека. В 
январе из «Сибнефтехим- 
монтажа», «Сибэлектромон- 
тажа», «Сибпромвентиля- 
ции», «Сибстальконструк- 
ции» и других монтажных 
управлений не было ни одно
го рабочего. 20 отделочни
ков трудились в январе, по
том их стало 12 и, наконец, 
в марте — 2. В результате 
управление отделочных ра

бот № 5 вьтолнило объемы 
на 9,7 тысячи рублей вместЬ 
55 тысяч рублей по плану.

О невнимании к стройке 
говорят и другие факты. 
Объекты карайдашной фаб
рики переходили из рук в 
руки. Первоначально ген
подрядным управлением бы
ло СУ-2, потом оно участво
вало в стройке на правах 
субподрядчйка. Такая прак
тика привела к нарушению 
технологически оправданной 
последовательностй работ. 
Длительное время, как уже 
отмечалось, не бьшо пуско
вого комплекса. Строители и 
монтажники теряют время 
из-за неполадок с механиз
мами. необеспеченности 
электроэнергией. На участке 
велика текучесть линейных 
инженерно-технических ра
ботников. За последние пол
тора года сменились три на
чальника участка и 9 масте
ров и прорабов.

Наступило саМое благо
приятное время для строи
тельства. Сейчас дорог каж
дый день, каждая рабочая 
минута. Нельзя на пусковой 
стройке работать по принци
пу; кто во что горазд. Зайа8- 
чик, генподрядчик и субпод
рядчики должны действовать 
по единому плану. Тогда гра
мотнее будут решаться ин
женерные вопросы, исчезнут 
простои бригад.

А. ПАНЬКОВ. 
бригадир СУ-3 «Томек- 
промстроя», наш вне
штатный корреспондент.

Эти девушки работают на подшипниковом заводе в це
хе № 2. Оля Березкина (на снимке слева) обслуживает 
5 станков. При норме 3.600 колец она делает 4.000 — 
4.500 при отличном качестве. Оля — заместитель брига
дира комсОмольско-молодежной бригады. Бригада — од
на из передовых в цехе.

Галина Шутинская — вальцовщица сборочного отделе
ния цеха № 2. Девушка два года назад окончила техннче- 
ское училище. Сейчас она в числе лучших работниц це- 
ха. Ежедневно перевыполняет нормы в полтора раза.

В цехе №  2 трудится немало молодежи, которая не от
стает от старых кадровых рабочих.

Фото в . Казанцева.

Тема конференции- 
дружба народов

в  Парабели прошла теоре
тическая конференция 
на тему «Интернациональное 
единство и братская дружба 
народов СССР — великое 
завоевание социализма, мо
гучий фактор коммунистиче
ского строительства». До
кладчики — секретарь рай
кома КПСС А. Демешкин, 
заведующий отделом куль
туры Ф. Райс — рассказали 
о решении национального 
вопроса в СССР, об образо
вании новой исторической об
щности людей ^  советского 
народа. Выступающие на 
конференции раскрыли влия
ние экономического и соци
ального развития националь
ных республик на процесс 
интернационализации, гово
рили о Тех изменениях, кото
рые произошли на то.мском 
Севере в связи со 
строительством, нефтепровода ■ 
Александровское — Анжеро- , 
Судженск. Теоретическая 
конференция показала воз
росший уровень знаний слу
шателей сети партийного 
просвещения. С заключи
тельным словом на конфе
ренция выступил первый 
секретарь райкома партии 
А. Конюх

В. ПАЛИНОВ.
с. Парабель.

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ-НАДЕЖ НЫЙ ЗАСЛОН

ВАГОНЫ В ТУПИКЕ
в  конце прошлого года в 

прокуратуру Ленинского 
района поступило письмо от 
вагоностроителей Алтая. С 
тревогой и возмущением они 
писали, что Томский дерево
обрабатывающий комбинат 
не выполняет задание по по
ставке древесины. Алтай
ский завод оказался в тяже
лом положении, была постав
лена под угрозу производст
венная программа. Отсутст
вие древесины — это про
стои, недопоставки вагонов 
народному хозяйству, задер
жка перевозок необходимых 
грузов и т. д. Одно звено це
почки Тащит за собой дру
гие.

Как вИдите, сигнал'очень 
серьезный. Когда же мы ста
ли выяснять причины срыва 
поставок, то установили, что 
в ДОКе необходимая для от
грузки древесина есть, но 
железнодорожники не да
ют вагонов. И не потому, 
что их мало. Просто вагоны 
подолгу простаивают под 
разгрузкой или погрузкой.

Эта беда давняя. За про
стой вагонов из года в год 
налагаются бгромные Штра
фы. Судите . сами: только
предприятия нашего района 
в 1971 году уплатили 
149.620 рублей штрафов и 
129.092 — в 1972-м. Есть и 
своеобразные рекорды. Н а-. 
пример, хладокомбинат

«Росмясорыбторга» (дирек
тор Д. Т. Сизиков) за два 
года выплатил за простой ва
гонов почти 29 тысяч руб
лей, трест «Томсктранс- 
строй» (управляющий Г. Н. 
Швечков) — свыше 20 ты
сяч рублей.

А  вот каково положение с 
вагонами, поступившими в 
адрес объединения «Союз- 
томскмелиорация». ЗДесъ в 
прошлом году не были вы
гружены в срок 828 ваго
нов, что обернулось убытком 
в 14.461 рубль. Урок не 
пошел впрок. В январе- 
феврале 1973 года за про
стой 296 вагонов было опять 
выплачено 19 тысяч рублей 
штрафа. Коммерческая слу
жба этой организации запол
нила своими грузами почти 
всю территорию станции 
Томск-П, лишив возможно
сти других производить раз
грузку.

Когда беседуешь с руко
водителями предприятий, 
обычно слышишь перечисле
ние объективных причин: 
нет разгрузочных площадок, 
слаба механизация погрузки 
и разгрузки и т. д. Сло'вом, . 
простои как будто неизбеж
ны. Да, порой приходится 
согласиться, что трудности в 
разгрузке и погрузке есть. 
Но, если бы руководители 
предприятий постоянно забо
тились о соблюдении сроков

обработки вагонов, эти про
стои были бы Значительно 
меньше.

Вот один из примеров. Не 
так давно в прокуратуру 
района поступила телеграм
ма железнодорожников о 
простоях вагонов по вине 
объединения «Союзтомскме- 
лиорация», о несвоевремен
ной вывозке грузов. Руково
дитель коммерческой служ
бы В. И. Катков после бесе
ды в прокуратуре сразу же 
изыскал возможности быст
ро разгрузить вагоны, немед
ленно договорился об арен
де железнодорожного тупика 
иа станции Вогашево. Спра
шивается, а почему тов. Кат
ков не мог сделать этого год 
назад?

Уставом железных дорог 
СССР предусмотрено: по
ставщик обязан отгружать 
материалы с применением 
профилактических мер, что
бы грузы не смерзались. У 
нас же зачастую получается, 
что их на станции назначе
ния долбят ломами или пи
лят. Такой способ выгрузки 
оборачивается штрафами с 
поставщика. Казалось бы, 
все руководители должны об 
этом знать, но...

Прибыло как-то несколько 
вагонов со смерзшимся уг
лем Томскому Мебельному 
комбинату. Долбили его ло
мами несколько дней, запла

тили за простой около пяти 
тысяч рублей, списав их за 
счет убытков. А  между тем 
директору комбината тьв. 
Жаворонкову следовало при
нять меры к возмещению 
ущерба —  ведь виноваты-то 
поставщики.

Нередко простои вагонов 
объясняются нехваткой рабо
чих в коммерческих служ
бах. Дальновидные руково
дители принимают меры к 
всемерной механизации и ав
томатизации процессов по
грузки и выгрузки. А  вот на 
мелькомбинате об этом не 
думают: там привыкли ис
правно платить штрафы по 
10 тысяч рублей и больше в 
год. Заместитель директора 
Д. Н. Щундеров горестно 
произносит:

— Никто не хочет рабо
тать грузчиком — отживаю
щая профессия...
■ Действительно, в погру
зочном комбинате постоянно 
недостает рабочих. Но поче
му. например, на Новосибир
ском мелькомбинате уже по
строен и отлично действует 
автоматический багонораз- 
грузчик, а тов. Шундеров не 
решается перенять опыт со
седей?

Резко сократились бы 
простои вагонов и с пуском 
нового склада сырья, но 
строительство его затяну
лось на четыре года. На 
предприятии никто не может 
сказать, когда склад будет 
сдан В эксплуатацию.

Идет многолетняя словес
ная баталия ме.жду заказчи
ком и подрядчиком — 
ПМК-492, а вагоны по-преж
нему простаивают, государ
ство несет убытки...

А  вот как «механизирова
ли» разгрузку на асфальто

бетонном заводе управления 
строительства, где директо
ром В. п. Кострякин. Здесь 
на железнодорожные плат
формы загоняют огромный' 
бульдозер, он утюжит гусе
ницами и режет ножом не 
только песок, но и полотно 
платформы. За последние 14 
месяцев рабочие завода по
ломали восемь железнодо
рожных вагонов и платформ.

Слишком уж буквально 
понимают некоторые руково
дители русскую мудрость 
«лес рубят — щепки ле
тят», а потому уверовали в 
безнаказанность подобных 
методов. «Что же тут страш
ного? — восклицают некото
рые из них. — Ведь не умы
шленно же, да и не разворо
вали мы деньги. Ну, уплати
ли штраф, ну, переложили 
деньги из одного кармана в 
другой».

Нехитрая спасительная 
формула, за которой видно 
еще более нехитрое убежде
ние: платим-то не из собст
венного кармана. А  надо бы 
иногда и из собственного, да 
почаще. На днях прокурату
ра района заявила в народ
ный суд иск о взыскании с 
директора асфальтобетонно
го завода В. П. Кострикина 
1.933 рубля за допущенную 
поломку вагонов. Предъяв
лен также иск о взыскании 
значительной суммы денег 
за простой вагонов с началь
ника цеха хладокомбината 
А. П. Торгаева. Такие же 
меры будут применены по 
отношению к руководите
лям мелькомбината и неко
торым другим.

Г. МУРЗОВ,
прокурор Ленинского 

района.

Ударник коммунистического труда слесарь сборочного 
цеха Асиновского трактороремонтного завода Михаил 
Прокопьевич Вайгулов работает на предприятии семь 
лет. Ежедневно он' выполняет норму выработки на 130— 
140 процентов. На ударной вахте третьего года пятилетки 
он трудится с особым подъемом.

Фото Е. Лисицына.

Школьные лесничества
в  нашей области действу

ет 71 школьное лесничество. 
Вот несколько цифр, говоря
щих об их работе. В 1972 го
ду учениками было посажено 
и посеяно 1.285 гектаров ле
са, на 3,5 гектара заложе
ны питомники, собрано ■ 2,1 
тонны ягод.

Работа в лесничествах 
прививает ребятам любовь к 
природе, к лесу. Они осозна
ют причастность к важному 
делу, необходимость своего

труда, углубляют знания об 
окружающем мире. Вот ха
рактерный пример. Несколь
ко лет в Шегарском районе 
ученики Побединской вось- 
Милетней школы трудятся в 
Богородском лесничестве. 
Они охраняют лес от пожара 
и от браконьеров, ухажива
ют за саженцами, собирают 
шишку, березовую почку, 
брусничный лист. Руководит 
ими молодая учительница 
Мария Николаевна Исаева.

Ее увлеченность, ее предан
ность родной природе пере
даются и ребятам. В Побе
динской школе замечательно 
проводится «день птиц» — 
в этом празднике пришгмает 
участие большинство уча
щихся. Уже с конца ноября, 
перед зимними морозами, 
сами юннаты проводят по 
всем классам беседы о пти
цах, о том, как делать для 
них кормушки и где их надо 
развешивать.

Впрочем, они ведут бесе
ды не только о птицах. На 
занятиях кружка изучают ле
карственные и ядовитые ра
стения, съедобные и ядови
тые грибы, учатся делать 
гербарии, собирать коллек
ции насекомых. Проводят 
викторины «Люби и знай 
свой родной край», выпуска
ют стенгазеты, посвященные 
охране природы. Лётом в ле
су работают до восьмидесяти 
школьников.

Работа в лесничестве для 
многих ребят предопредели
ла их профессиональные ин
тересы. Десять выпускников

Побединской школы сейчас 
учатся в Лесотехникуме.

Хорошее лесничество в 
Захарковской восьмилетней 
школе Первомайского рай
она. Оно существует с I960 
года. Его организатором яв
ляется инженер Захарков
ского лесхоза Таисия Афа
насьевна Громыко. Школь
ники проводят лесопосадки, 
расчистку леса, ведут наблю
дения за приживаемостью са
женцев.

Неплохо работают в лес
ничестве ученики Молчанов- 
ской восьмнлетней школы. 
Их бригада Состоит из две
надцати человек. Село рас

положено далеко от лесоуча
стка, поэтому возможности 
школьников ограничены. Но 
они ухаживают за питомни
ком, выращивают саженцы 
сосны для лесных полос.

Этим летом в Карелии со
стоится всероссийский
смотр-конкурс школьных 
лесничеств. Поедет туда и 
победитель соревнования 
лесничеств из нашей обла
сти.

Мы уверены, что ребята 
достойно представят на смот
ре наш таежный край.

Ф. ЕЛБЕВА, 
методист института усо- 

вершенствованих учителей.
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1 ТРУДО ВО М  КОЛЛЕКТИВЕ
и з  ОПЫТА НРАВСТВЕННОГО ВОСПИТАНИЯ

Е. Н. Степанова — мастер верхней одежды ателье 
■'«Мечта». Екатерине Николаевне одной из первых в 
ателье присвоен первый класс профессионального мастер
ства.

Фото в. Казанцева.

Проблемы общесшктого питания

П Е Р Е Д В И ЖН А Я  
СТОЛОВАЯ В ЛЕСУ

Блестящей змейкой убега
ет в лес • узкоколейная же
лезная дорога. В глубине 
тайги стоит вагончик. Это 
передвижная столовая тре
тьего мастерского участка 
Комсомольского леспромхо
за.

Повар Елена Васильевна 
Лмсинова приветливо встрё- 
чаНТ" "лесорубов. У нее всё 
готово: и первое, и второе, И' 
третьи блюда. Есть здесь хо
лодные закуски, и обяза
тельно — блины, оладьи или 
пирожки.

Утром, когда Елена Ва
сильевна вместе с лесозаго
товителями в пассажирском 
вагоне узкоколейки едет на 
работу, она не забывает 
предложить им бутерброды 
или свежие пирожки.

— Что сегодня будет, Ва
сильевна? — интересуются 
рабочие.

—  А  что бы вы хотели?
Тут же, в вагончике, кол

лективно составляется меню. 
И лесорубы всегда довольны 
обедом. Все, кто работает в 
лесу, питаются в этой пере
движной столовой. Блюда 
здесь вкусные, сытные, недо
рогие, а в вагончике чисто и 
уютно. На столах всегда сал
фетки, приборы со специя
ми. Елена Васильевна встре
чает посетителей в белоснеж
ной куртке и фартуке.

Руководители и местный 
комитет п|)офсоюза орса 
Комсомольского леспромхоза 
представили эту столовую 
для участия во Всесоюзном 

’  смотре-конкурсе передвиж
ных столовых лесной про
мышленности.

— Это не только моя за
слуга, — говорит Елена Ва
сильевна. — Хорошо помога
ет мастер Иван Васильевич 
Юганов,.

Да, конечно, от мастера, 
начальника лесопункта, ди
ректора леспромхоза многое 
зависит. И там, где общест
венное питание считают ос- 

. новным цехом лесного пред
приятия, передвижные сто
ловые, как правило, удов
летворяют запросы рабочих. 
А ведь сытный обед — это и 
хорошее настроение, и высо
кая производительность 
труда. Эту связь хорошо ви
дит мастер третьего участка 
Комсомольского леспромхоза 
И. В. Юганов. О столовой в 
лесу он заботится не мень
ше, чеМ о техническом обе
спечении участка. Поэтому 
вагончик добротно отремон
тирован,. около него, в до
статке сухих дров, всегда 
подвозится вода.

Много времени уделяют 
развитию общественного пи
тания рукойодителй Ингузет- 
ского леспромхоза. Директор 
Е. П. Немчинов, его заме
ститель А. В. Кудрин объезд 
лесосек начинают, как пра
вило, с передвижных столо
вых. Интересуются, чем нуж
но помочь, и сразу разреша
ют все вопросы. Поэтому пе
редвижные столовые этого 
орса тоже работают хорошо.

Конечно, обед будет вкус
ным и сытным ЛИШЬ' тогда, 
когда его приготовит мастер 
своего дела, повар высокой 
категории. В орсе Ингузет- 
ского леспромхоза почти

всегда в передвижные столо
вые направляются специали
сты, которых хорошо знают 
рабочие. Добавлю к этому, 
что с рабочими перед этим 
обязательно советуются. Вот 
почему на работу передвиж
ных столовых здесь нет ни
когда жалоб, вот почему по
вара Татьяна Архиповна Ва- 
бийчук, , Лйдйя ' Фёдоровна 

,1Й)ролькова не раз выходили 
победителями в областном 
соревновании.

Забота руководителей лес
промхоза об улучшении об
щественного питания прояв
ляется здесь и в другом. Они 
ежегодно помогают работни
кам общепита в заготовке 
продуктов — картофеля, 
овощей, богатых даров При- 
кетья — ягод, грибов, рыбы. 
Пищевые отходы идут на от
корм свиней, что значитель
но удешевляет блюда.

К сожалению, так относят
ся к передвижным столовым, 
их  ̂нуждам не везде. В Ка- 
тайгинском леспромхозе эти 
малые звенья общественного 
питания до последнего вре
мени находились на правах 
пасынков. Помещения пере
движных столовых не отре
монтированы, не побелены. 
А  одна из них имеет такие 
дыры в потолке, через кото
рые можно наблюдать звезд
ное небо. Руководители лес
промхоза, мастера не бес
покоятся о сухом топливе и 
питьевой воде для столовых.

Подобную картину можно 
увидеть зимой и в Орлов
ском леспромхозе на участ
ке мастера В. М. Симачева 
в Среднетымском лесопункте 
Каргасокского леспромхоза.

Наступила горячая пора—■ 
сп.чав леса. И очень важно, 
чтобы сплавщики, как и ле- 
созагото.вители, вовремя по
лучали горячую и вкусную 
пищу. Эту заботу вместе с 
работниками орсов должны 
взять на себя руководители 
сплавных контор и участков, 
А также леспромхозов, кото
рые сами занимаются сплав
ными работами. Надо тща
тельно продумать вопросы 
своевременной доставки про
дуктов питания, завершить 
последние ремонтные работы 
в передвижных столовых. 
Важно добиться, чтобы эти 
столовые стали не только 
пунктом' приема пищи, но и 
местом отдыха после напря
женных часов работы. Хоро
шо, если там всегда будут 
свежие газеты, журналы, ра
диоприемник, настольные 
игры.

В нашей области больше 
ста передвижных столовых в 
лесу и на сплаве. В них дол
жны трудиться те, кто имеет 
призвание, любовь к нелег
кому делу хлебосола.

Плохо, что в ряде орсов 
не организовано соревнова
ние работников передвиж
ных столовых, они не обме
ниваются опытом. Чтобы 
резко улучшить работу важ
ного звена общественного 
питания, надо немедленно 
исправить этот недостаток.

Т. ВРАЦУН,
заместитель начальника
отдела общественного
питания «Томсклес- 

урса».

За последние годы, осо
бенно после решений XXIV 
съезда КПСС, значительно 
усилилось внимание профсо
юзных организаций к про
блемам нравственного воспи
тания в трудовом коллекти
ве. Эти'вопросы нашли ши
рокое отражение в работе 
XV съезда профсоюзов и II 
пленума ВЦСПС, обсуждав
шего задачи воспитательной 
и культурно-массовой рабо
ты.

Недавно облсовпроф изу
чил опыт работы профсоюз
ной организации подшипни
кового завода. Которая уме
ло использует силу коллек
тива в нравственном воспи
тании трудящихся.

Нас прежде всего инте
ресовало, как моральные 
убеждения и принципы во
площаются в практической 
деятельности тружеников 
.производства, как влияют на 
социальную активность кол
лектива, создание здоровой 
обстановки в цехах, отделах, 
бригадах, участках и сменах.

На подшипниковом заводе 
— самый крупный производ
ственный коллектив обла
сти. Партийная организация 
предприятия направляет ра
боту профсоюзных комите
тов так, чтобы она охватыва
ла все стороны Жизни и дей
ствительно была школой хо
зяйствования, школой вос
питания.

Расширение демократиче
ских начал в деятельности 
профсоюзов, и особенно пре
доставление цеховым проф
организациям прав ФЗМК, 
повысило боевитость коллек
тивов цехов, участков и 
смен в решении производст
венных вопросов, организа
ции социалистического со- 
ревновайия, формировании 
коммунистической нравст
венности.

На предприятии разрабо
тано положение о званиях 
«Почетный ветеран труда», 
«Кадровый рабочий», «Луч
ший по профессии». Решаю

щее слово в Присвоении по
четных званий — за трудо
выми коллективами. На 
Профсоюзных и рабочих соб
раниях обсуждают кандида
туры тех, кого представляют 
к присвоению такого звания 
и чьи имена заносятся на 
доски почета. О заслугах ве
теранов труда и передовиков 
производства рассказывают 
стенная и многотиражная пе
чать, радио, наглядная аги
тация. Их славят в беседах 
с молодежью, на клубных 
вечерах.

Большое значение Для 
воспитания тружеников име
ют история предприятия, ра
бочие традиции. Материалы 
из заводской летописи пу
бликуются в многотиражной 
газете «Подшипник». Вооб
ще следует отметить, что га
зета интересно поднимает 
проблемы коммунистической 
морали, стремится ярко на
рисовать облик рабочего че
ловека, возвеличить его бла
городный Труд.

Партийные, профсоюзные 
и комсомольские организа
ции предприятия много ра
ботают над тем, чтоб повы
сить воспитательную роль 
социалистического соревно
вания. В период подготовки 
к 50-летию СССР с большим 
подъемом Проводились тру
довые вахты в честь союз
ных республик. Более 1 .ф 0  
человек имеют личные пла
ны повышения производи
тельности труда в девятой 
пятилетке. Регулярно на ра
бочих собраниях подводятся 
итоги соревнования, органи
зуются встречи соревную
щихся коллективов.

Многие руководители це
хов и отделов вместе с проф
союзными активистами суме
ли создать в коллективах хо
роший моральный настрой, 
сами показывают пример от
ветственного отношения к 
порученному делу.

В шлифовально-сборочном 
цехе № 2 и цехе прутковых 
автоматов создана обстанов

И
интереш мира 

безопасности
Мировая печать, радио и 

телевидение в эти дни широ
ко комментируют итоги ап
рельского Пленума ЦК 
КПСС, отмечая, что инициа
тивная политика Коммуни
стической партия Советского 
Союза, направленная на осу
ществление решений XXIV 
съезда партии, полностью 
отвечает интересам народов, 
задаче укрепления между
народной безопасности.

Особое внимание зарубеж
ных обозревателей привлек
ла выраженная в постанов
лении Пленума решимость 
нашей партии и впредь неук
лонно осуществлять опреде
ленный XXIV съездом внеш
неполитический курс, доби
ваться того, чтобы достигну
тые благоприятные переме
ны в международной обста
новке приобрели необрати
мый характер. Ведь поворот 
от «холодной войны» к раз
рядке напряженности, кото
рый сейчас происходит бла
годаря активной междуна
родной политике КПСС, опи
рающейся на могучую силу 
и авторитет Советского го
сударства, родился не сам по 
себе. Это результат упорной 
борьбы, и, чтобы углубить и 
закрепить этот поворот, нуж
но не останавливаться на до
стигнутом, идти дальше, со
храняя вместе с тем постоян
ную бдительность . и готов
ность давать отпор любым 
проискам агрессивных, реак
ционных кругов империализ
ма.

В высказываниях многих 
видных политических и об
щественных деятелей раз
личных стран приветствует
ся тот факт, что Пленум от
метил большой личный 
вклад Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва в решение задач по обес
печению прочного мира во 
всем мире и надежной безо
пасности для советского на
рода, строящего коммунизм. 
Хорошо известно, какую 
важную роль в осуществле
нии внешнеполитического 
курса СССР играют прямые 
контакты руководителей на
шей партии и государства с 
представителями других го
сударств на Высшем уровне. 
Заместитель председателя 
Национального совета Оте
чественного фронта Болга
рии Р. Видинский отметил, 
что личные контакты товари
ща Л. И. Брежнева с руко
водителями други:^ госу
дарств помогают найти взаи
моприемлемое решение труд
нейших международных про
блем, которые казались не
разрешимыми со времен 
второй мировой войны. Мо
сковская советско-американ

ская встреча на высшем 
уровне в мае 1972 года ста
ла переломным моментом в 
разнятни отношений'между 
СССР и С Ш А -. ВиЭиг. ..тов. 
Л. И. Брежнева в Париж и 
его недавняя встреча с пре
зидентом Французской Рес
публики Ж. Помпиду в За- 
славле содействовали Даль
нейшему углублению совет
ско-французских отношений. 
Предстоящий визит Л. И. 
Брежнева в Бонн, заявил 
министр труда и социальных 
дел ФРГ В. Аренд, «несом
ненно, будет способствовать 
разрядке напряженности в 
Европе и явится вкладом в 
нормализацию отношений 
ФРГ с социалистическими 
странами Восточной Еврот 
пы».

Велика роль личных кон
тактов'% на важнейшем на
правлении внешнеполитиче
ской деятельности КПСС- — 
в развитии всестороннего со
трудничества между социа
листическими странами, ук
реплении их единства и 
сплоченности.

Как отмечается в откли
ках коммунистических газет, 
упорная борьба руководства 
КНР против сплоченности 
социалистических стран и 
мирового коммунистического 
движения, против усилий 
миролюбивых государств и 
народов, стремящихся к раз
рядке международной напря- 
^Ценности, антисоветский 
курс Пекина наносят вред 
делу мира и международного 
социализма. Пленум под
твердил решимость КПСС и 
дальше проводить в отноше
ниях с Китаем линию X X W  
съезда.

Решения Пленума, зая
вил секретарь Нацио
нального совета . Компартии 
Индии Кришнан, являются 
новым подтверждением того, 
что КПСС с честью оправды
вает доверие, делает все для 
того, чтобы закрепить замеча
тельные успехи, достигнутые 
в борьбе за всеобщий мир. Ис
ходя из этого. Пленум наме
тил пути дальнейшего укреп
ления единства стран социа
листического содружества, 
упрочения мира в Индоки
тае, созыва общеевропейско- , 
го совещания по вопросам 
безопасности и сотрудничест
ва, развития плодотворных 
дружеских связей СССР с 
государствами Азии, Афри
ки и Латинской Америки. 
КПСС выразила также пол
ную поддержку народам, бо
рющимся за независимость и 
социальный прогресс, и 
вновь подтвердила неизмен
ную линию Советского Сою
за, направленную на полити
ческое урегулирование ближ
невосточного кризиса. Реше
ния Пленума, сказал Н. К. 
Кришнан, служат источни
ком вдохновения для ком
мунистов, всех прогрессив
ных сил планеты в их борьбе 
за мир и социальный про
гресс.

ка взаимной требовательно
сти и нетерпимости к нару- 
шител'ям дисциплины. Креп
кая товарищеская спайка 
характерна для инструмен
тального Цеха, где испытан
ный костяк ветеранов уве
ренно ведет за собой коллек
тив. .Дружно работают в от
делах механизации, плано
вом, труда и зарплаты.

Следует особо сказать о 
первичных профсоюзных 
коллективах — профгруп
пах. Здесь люди близко зна
ют друг друга, здесь чаще 
всего возникает доброе това
рищество.

Инициативно работает 
профорг второго отделения 
цеха прутковых автоматов, 
ударник коммунистического 
труда В. А. Лавриненко. 
Профгруппа в составе 16 че
ловек — сплоченный кол
лектив. Здесь помогают друг 
другу во всем и строго спра
шивают с товарищей за упу
щения.

Для профгруппы смены 
мастера А. В. Мокшина, за
воевавшей заводское Крас
ное знамя (профорг Г. Н. Са- 
тушина), также характерны 
доброжелательность и в то 
же время строгая взыска
тельность.

В коллективах цехов и .от
делов широко используются 
разнообразные формы пар
тийной, комсомольской уче
бы и массовой пропаганды. 
Все более возрастает роль 
ШКО.Я коммунистического 
труда. В 46 школах обучает
ся 1.200 рабочих. Большин
ство из них ■— ударники 
коммунистического труда 
или борются за это звание. 
Хорошо проводят занятия 
пропагандисты В. С. Лещев, 
Б. С. Красюк, Н. В. Багрий, 
М. П. Абрамовский и дру
гие. Впервые в этом году 
завком разработал тематику 
занятий по разделу програм
мы «Морально-этические 
проблемы. Культурное вос
питание слушателей». Инте
ресно, в форме красочного

театрализованного представ
ления, прошло в заводской 
Дворце культуры занятие на 
тему; «Пою мое Отечество», 
посвященное 50-летню
СССР.

Один из наиболее ярких 
показателей политической 
зрелости — общественная 
активность. Многие подшип- 
никовцы избраны депутата
ми местных Советов, 400 че
ловек выполняют ответствен
ные обязанности пропаган
дистов, лекторов, политин
форматоров и агитаторов. 
315 — члены постоянно дей
ствующих производственных 
совещаний, 400 — рациона
лизаторы и изобретателя, 
700 — народные дружийнн- 
ки. На заводе более полуто
ра тысяч активных участни
ков художественной самоде
ятельности и спортсменов. 
Имена многих энтузиастов- 
общественников хорошо зна
ют в нашем городе. Это, на
пример, председатель комис
сии по работе с подростками 
Александр Емельянович Яд- 
рышников, один из бессмен
ных руководителей народной 
дружины Виктор Васильевич 
Шипилов, ректор народного 
университета Сусанна Пет
ровна Позднякова и многие 
другие. На предприятии с 
большой теплотой называют 
имена коммунистов, ветера
нов труда Александра Кузь
мича Фролова, Ефросиньи 
Михайловны Шустер и дру
гих товарищей, которые вно
сят весомый вклад в комму
нистическое воспитание тру
дящихся.

За последние годы суще
ственно укрепилась матери
альная база для воспитатель
ной, культурно-массовой и 
спортивной работы. Построе
ны первая очередь Дворца 
культуры с залом на 800 
мест. Дом спорта, лыжно
прокатная база. Хорошо обо
рудованы многие красные 
уголки в цехах и общежити
ях, школьный стадион, соз
дается детский клуб.

Нельзя не сказать о боль
шом значении созданного 
при Дворце культуры народ
ного университета, который 

• посещают более 3 тысяч че
ловек. Работа ведется с уче
том интересов различных 
групп трудящихся. Здесь де
вять факультетов правовых 
знаний, искусства, научно- 
технического прогресса, на
учного атеизма, педагогиче
ский и другие. 'Университет 
прививает людям стремление 
к знаниям, любовь к пре
красному, нравственную чи
стоту.

Активно используются и 
другие формы культурно- 
просветительной работы. Во 
Дворце культуры создан ки
нолекторий. действует более 
20 коллективов художествен
ной са.модеятельности'  для 
взрослых и детей, проводят
ся тематические вечера. Ин
тересно был проведен вечер: 
«Твои руки, твоя совесть чу
деса . творят». Девизом его 
стали пророческие слова
В. И. Ленина «Человек бу
дущего России — Рабочий». 
Задачам нравственного вос
питания хорошо отвечают 
программы агитационно-ху
дожественной бригады
«Страницы жизни завод
ской». Живой интерес вызы
вает всегда «Клуб веселых и 
находчивых».

Полезную работу по нрав
ственному воспитанию, фор
мированию читательских ин
тересов у молодежи и под
ростков проводит профсоюз-, 
ная библиотека.

На заводе любят физиче
скую культуру. Постоянно 
действуют секции по 16 ви
дам спорта, проводятся мас
совые соревнования, спар
такиады, фестивали, интен
сивно идет сдача норм ново
го комплекса ГТО.

Популярны у подшипни- 
ковцев коллективные выезды 
за город выезжают семь
ями. Дети и взрослые отды
хают вместе, участвуют в 
спортивных играх, поют у 
костров, слушают рассказы 
ветеранов.

Хороший моральный 
климат сложился во многих 
рабочих общежитиях. Здесь 
живет инициативная и обра
зованная молодежь, более 
400 юношей н девушек учат
ся без отрыва от производ
ства в вузах и техникумах.

В общежитиях проводятся 
лекции, беседы. встречи. 
Эту работу организуют 
профактив, бытсоветы, вос
питатели. Из шести воспита
телей пять имеют высшее об
разование.

За два последних года на 
заводе проведена большая 
работа по реконструкции ря
да ведущих цехов. Обпщй 
рост культуры производства 
и, в частности, улучшение 
условий труда в комплексе с 
многогранной воспитатель
ной работой благотворно ска
зываются на повышении 
производственной активно
сти трудящихся.

Коллектив одним из пер
вых отк.чикнулся на поста
новление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР. ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ « о  развертыва
нии Всесоюзного социали
стического соревнования ра
ботников промышленности, 
строительства и транспорта 
за досрочное выполнение на
роднохозяйственного плана 
на 1973 год». В первые два 
месяца нынешнего года на 
предприятии сложились' 
серьезные трудности. Но 
уже в марте удалось преодо
леть отставание, наверстать 
упущенное.

Одобрив практику работы 
завкома профсоюза по повы
шению роли трудового кол
лектива в нравственном вос
питании трудящихся, прези
диум облсовпрофа отметил 
также и недостатки. Завком 
еще недостаточно г;шбс«о 
ставит некоторые проблемы 
нравственного воспитания, 
не всегда вовремя помогает 
в ■ этом профгрупоргам, ма
стерам, бригадирам. Далеко 
не в полную силу исполь
зуется огромная сила кол
лектива в борьбе с такими 
нетерпимыми явлениями, 
как прогулы, брак, пьянство. 
Серьезный моральный
ущерб несет штурмовщина, 
от которой еще не отказа
лись в некоторых цехах за-, 
вода.

Президиум облсовпрофа 
рекомендовал всем обкомам 
профсоюзов и ФЗМК обсу
дить вопрос о повышении 
роли трудовых коллективов 
в нравственном воспитании 
трудящихся.

Н. Ш АХОВА.
секретарь облсовпрофа.

М И Р  ЗА Е Д Е Л Ю
за проекш ш о к
«атлантической
хартии»

Отношения между СШ А и 
странами европейского «Об
щего рынка» были главной те
мой майских переговоров 
президента СШ А Р. Никсона 
с федеральным канцлером 
ФРГ В. Брандтом в Вашинг
тоне. Как полагают, этот воп
рос будет центра.чьным и на 
предстоящей в конце этого 
месяца встрече Р. Никсона 
с президентом Франции 
Жоржем Помпиду, а такясе в 
ходе намечаемой осенней по
ездки президента СШ А в 
ряд европейских столиц.

Какую стратегию изберут 
Соединенные Штаты в обста
новке обострения противоре
чий с «Общим рынком» и 
Японией? Частичный - ответ 
на этот вопрос содержится в 
последнем выступлении по
мощника президента США 
по национальной безопасно
сти Г. Киссинджера на еже
годном обеде агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс. Он предло
жил европейским партнерам 
СШ А по НАТО и Японии 
разработать и принять новую 
«атлантическую хартию», 
ставящую це.дн на будущее», 
объяснив это тем, что сейчас 
возникло иное соотношение 
сил между США и Европой, 
нежели 25 лет назад, когда 
создавалось НАТО.

Указывая на усиливаю
щиеся трения и разногласия 
между союзниками по севе
роатлантическому договору, 
Г. Киссинджер сказал; «В 
Америке раздаются жалобы 
на то. что Европа игнориру
ет более широкую ответст
венность, чрезмерно однобо
ко отстаивая узкие экономи
ческие интересы, и на то, что 
Европа не несет достаточно 
справедливой доли бремени 
военных расходов в общей 
обороне. В Европе раздают
ся жалобы на то, что Амери
ка пытается расколоть Евро
пу в экономической обла
сти... или обойти ее стороной 
в делах дипломатии».

Киссинджер сказал, что в 
ходе переговоров о хартии 
экономические, политические 
и военные разногласия дол
жны решаться в тесной взаи
мосвязи между собой. Заве
рение в том, что Вашингтон 
не собирается выводить в 
одностороннем порядке свои 
войска из Европы, он сопро
водил оговоркой, что евро
пейские члены НАТО дол
жны будут, в свою очередь, 
увеличить военные расходы 
и пойти на уступки в валют
но-финансовых и торговых 
вопросах. Близкая к прави
тельству французская газета 
«Насьон» напомнила в связи

с этим, что «присутствие 
американских вооруженных 
сил в Европе отвечает преж
де всего стратегическим ин
тересам СШ А, и было бы 
неприлично превращать этот 
вопрос в предмет сделки, ко
нечная цель которой— сбыть 
в Европу большую часть 
американской продукции». 
Газета «Комба» подчеркну
ла, что «Европа и Америка 
придерживаются диаметраль
но противоположных пози
ций по экономическим и ва
лютным вопросам», а другая 
парижская газета ,«Эко» за
явила, что идея «новой ат
лантической хартии» выра
жает стремление Вашингто
на «заставить Европу ила-, 
тить». В ответ на американ
ские требования, чтобы «Об
щий рынок» «исправил» 
неблагоприятное для Ва
шингтона сальдо торгового 
баланса, в западноевропей
ских промышленных кругах 
наполшили, что СШ А с лих
вой перекрывают дефицит 
в торговле с Европой за счет 
поступлений в размере 10 
миллиардов долларов в год 
от американских капитало
вложений на этом континен
те.

В большинстве стран эта 
идея вызвала разноречивую 
реакцию. Датская газета 
«Актуэльт» высказала опасе
ние, что новая «атлантиче
ская хартия» потребует от 
Западной Европы прежде 
всего крупных уступок Сое
диненным Штатам. Этих ус
тупок, отмечает газета, Ва
шингтон намерен добиться, 
связывая вопрос о дальней
шем пребывании американ
ских войск в Европе с расту
щими трудностями СШ А в 
области платежного баланса. 
Консервативное правитель
ство Англии приветствовало 
предложение Г. Киссиндже
ра. Однако британский ми
нистр иностранных дел 
А. Дуглас-Хьюм высказался 
против плана «комплексного 
решения» экономических, 
военных и финансовых про
блем. «Мы, европейцы, 
сказал он, — не считаем 
реалистичными попытки со
средоточить их обсуждение 
на каком-то одном форуме... 
Кроме того, сроки решений 
этих проблем различны».

Первые официальные от
клики из Японии также сви
детельствуют о том, что 
предложение об «атлантиче
ской хартии» отнюдь не 
уменьшило остроты межим
периалистических противоре
чий.

Компромиссное

Марафонская сессия ми
нистров' сельского хозяйства 
девяти стран «Общего рын
ка», проходившая в Люксем

бурге с 28 апреля по 2 мая. 
превратилась в арену острей
ших разногласий. В ходе 
обсуждения вопроса об уста
новлении новых закупочных 
цен на сельскохозяйствен
ные продукты на 1973— 1974 
годы Франция, являющаяся 
основным поставщиком 
сельскохозяйственных про
дуктов в рамках «Общего 
рынка», требовала повысить 
на 15 процентов закупочные 
цены на мясо, на 8,5 процен
та — на молоко, а ФРГ, в 
свою очередь, настаивала на 
повышении закупочных цен 
на зерновые. Британская де- 
легация вообще возражала 
против какого, бы то ни было 
повышения цен, ссылаясь на 
необходимость борьбы с ин
фляцией.

Позиции сторон оказа’лись 
настолько различными, что 
само будущее «зеленой Ев
ропы», как констатировала 
парижская печать, оказалось 
под угрозой. Когда участни
ки встречи категорически от
вергли первоначальные тре
бования Франции, сессия за
шла в тупик, Причем, никто 
уже не скрывал, что простой 
с виду вопрос о ценах пре
вратился в крупную полити
ческую проблему. «Европей
ское сообщество, — писала 
об этой сессии английская 
газета «Ныос оф уорлд», — 
напоминает скорее лагерь 
вопиющих противников, не
жели союз дружественных 
государств, объединенных 
общими экономическими це
лями».

' «На карту поставлено сей
час. неПто большее, нежели 
цены на сельскохозяйствен
ную продукцию», — преду
предил французский ми
нистр сельского хозяйства 
Ширак после безрезультат
ной попытки договориться «в 
узком кругу» со своими за
падногерманским и англий
ским коллегами.

Лишь на заключительном 
пленарном заседании, про
должавшемся почти Сутки, 
было достигнуто, наконец, 
компромиссное решение: за
купочные Цены на зерновые 
будут подняты на 10 про
центов, на Молоко — на ,5,5 
процента и на говядину — 
на 10,5 процента.

Эта сделка, позволившая 
избежать худшего, признает 
газета «Фигаро», «на деле 
никого не удовлетворяет». 
Национальное объединение 
крестьян Италии выразило 
убеждение, что компромисс 
еще безотлагательнее ставит 
на повестку дня вопрос о пе
ресмотре всей политики цен 
на сельскохозяйственную 
продукцию, которая прово
дится сейчас в интересах мо
нополий, в ущерб трудящим
ся,

С. ЛОСЕВ.
(ТАСС).

ПРИЕМ В ПРАГЕ
ПРАГА, 5 мая. (ТАСС). 

По случаю третьей годовщи
ны подписания Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаи.мной помощи между 
ЧССР и СССР и в связи с 
28-летием победы над фа
шистской Германией чрезвы
чайный и полномочный посол 
СССР в ЧССР В. В. Мацке
вич устроил прием. На прие
ме присутствовали Генераль
ный секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак, Председатель Феде
рального правительства 
ЧССР Л. Штроугал, пред
седатель Федерального соб
рания ЧССР А. Индра, чле
ны и кандидаты в члены 
Президиума ЦК КПЧ, секре
тари ЦК КПЧ, министры Фе
дерального правительства, 
видные партийные, государ
ственные и общественные 
деятели Чехословакии.

Прие.м прошел в сердеч
ной дружественной обстанов
ке.

ВПЕРВЫЕ 
В ИСТОРИИ
ЛОНДОН, 5 мая. (ТАСС). 

Впервые в истории Англии 
коммунист стал главой город
ской администрации. 66-лет
ний Уильям Шарп, бывший 
шахтер, избран мэром гор
няцкого города Файви в Шот
ландии.

В ЗАЩИТУ 
ЖЕРТВ
РЕПРЕССИИ •

ЛОНДОН, 7 мая. (ТАСС). 
С требованиями к консерва
тивному правительству по
кончить с тюремными заклю
чениями без суда и следствия 
в Северной Ирландии и отме
нить действующий там реак
ционный закон о применении 
«чрезвычайных мер» обрати
лась английская обществен
ная организация «Националь
ный совет защиты граждан- 

' ских свобод».
Выступая на ежегодной 

конференции совета, член его 
исполкома Д. Дроми, недавно 
посетивший Белфаст, расска
зал делегатам о репрессиях, 
проводимых британской ар
мией в католических районах 
этого города- Он сообщил, 
что английские парашютисты 
убивают ни в чем не повин
ных гражданских лиц.

Конфискация
наркотиков

МЕХИКО, 5 мая. (ТАСС). 
Наркотики — кокаин и ма
рихуана на сумму около 1 
млн. долларов конфискованы 
мексиканскими властями у 
двух американских контра
бандистов. У арестованных 
изъяты также огнестрельное 
оружие и фальшивые доку
менты.
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В Е Т Е Р
О Ч Е Р К

с  детства бережет человек 
воспоминания о том месте 
fia земле, на котором родил
ся и вырос. Сколько раз мне 
приходилось слышать заду
шевные беседы стариков у 
нас в рабочем поселке. По 
два, по' три десятка лет про
работал иной на сплаве, а за 
праздничным столом в гостях 
начинает не про лес и мо
левой сплав, но обязательно: 
«А  вот у нас, ша Алтае, вы
едешь спозаранку в поле...». 
И, кажется, вместе с рас
сказчиком видишь, как ко
лосятся хлеба, как просы
пается утром росная земля... 
Значит, вырос этот человек 
в крестьянстве и навсегда 
осталась у него любовь к 
земле, к пашне, хотя сам он 
давным-давно стал рабочим 
человеком.

Об .этом я вспомнил, когда 
слушал Николая Сергиевича 
в далеком таежном поселке 
Киевский Еган на Сангальке. 
Парень этот всем вышел — 
светел волосом, будто солн
цем облитый, улыбчив, а уж 
сложен так, ’ что сразу ви
дишь — на силенку не оби
жается. Первая встреча про
изошла у нас с Сергневичем 
прямо в лесосеке на волоке.

— Вот ты какой! —  ска
зал я после знакомства. На
кануне, в Каргаске, секре
тарь парткома леспромхоза 
Николай Сидорович Подки- 
дышев, посоветовав обяза
тельно встретиться на Сан
гальке с вальщиком Нико
лаем Сергиевичем, кратко 
сообщил: «Недавно приняли 
его кандидатом в члены пар
тии, секретарь комсомоль
ской организации, увлекает
ся спортом». Поэтому-то я, 
наверное, тут же спросил его 
о спорте.

— Давайте поборемся! — 
засмеялся Николай.

— Борьбой, значит?
— Так точно. Еще в ар

мии.
Вот уж, действительно, не

куда молодости силу девать. 
Весь день по пояс в снегу— 
с бензопилой и гидроклином. 
Какую ^еще надо разминку! 
А он в общежитии с ганте- 

. лями не расстается, борьбой 
увлекается.

Николай прибыл в Карга- 
сокский леспромхоз в сере
дине зимы прошлого года. 
Тайга его не пугала. Он знал 
ее с детства, понимал ее 
язык, чувствовал себя в ней 
уверенно, как дома. В его 
памяти всегда ярко всплы
вало село Ленинское, что в 
Тюменской области, старица 
реки Ишим, а за ней тайга. 
Нигде, кажется, больше он 
яэ видел таких могучих де
ревьев. А  может быть, в дет
стве всегда так бывает. В 
тайге и работал отец. На ка
никулы соберутся братья- 
погодки Николай, Павел да 
Александр и прикатят к от
цу в помощники. А  каким 
вкусным казался суп, нава
ренный здесь матерью. Позд
нее, в армии, Николаю ча
сто снилась родная тюмен
ская сторона.

Но получилось так, что 
после службы не состоялось 
свидание с тайгой. Получил 
он хорошую профессию свар- 
щика-универсала и оказался 
в Бийске на заводе; Но зи
мой прошлого года почувст
вовал Николай, что без тай
ги больше не может. Один 
из знакомых пытался отгово
рить Сергиевича:

— Сварщик-универсал — 
и в тайгу?! В леспромхоз? 
Что, для тебя в городе рабо
ты не хватает?

Сейчас Николай свой 
путь на Сангальский лесо
пункт вспоминает с веселой 
усмешкой.

— Теперь уж я старожил, 
— шутит он. — Десять про
центов северной надбавки по
лучаю.

Начинал он, как все но
вички, сучкорубом. Знал:

такой уж неписаный закон 
в леспромхозе — надо же 
людям, руководителям при
смотреться, что ты за чело
век, на что способен. Не сек
рет; еще много попадает сю
да людей, которые на сло
вах горы свернут, а через 
неделю, работы в обратную 
дорогу собираются. Тайга, 
как и море, не любит слабых.

...Трудно было поверить, 
чтобы такой опытный валь
щик, как Волошин, мог опло
шать. Ему достаточно взгля
нуть на дерево, чтобы без
ошибочно определить, с ка
кой стороны к нему подхо
дить, какой сделать надпил, 
и уж будьте уверены — 
дерево ляжет именно так и в 
том месте, как надо вальщи
ку. Но в тот раз Николаю 
Александровичу н е . повезло. 
Или небывало глубокий снег 
подвел, или еще что, только 
поваленный ствол неожидан
но «сыграл» и ударил по но
ге. Ушел Волошин из брига
ды в самую горячую пору. А 
бригада не простая — на ее 
работу, на самого бригадира 
— кавалера ордена Ленина 
Тихона Васильевича Власен
ко смотрят не только здесь, 
на Сангальском лесопункте, 
а во всем леспромхозе. Как 
там у Власенко? Опять пере
крыл все задания? Одно сло
во — мастер!

А  потом во время ударно
го месяца случится еще од
но событие, которое заста
вит бригаду определить для 
себя рубеж на год в 29 ты
сяч кубометров. Это не про
сто для малой ко1иплексной 
бригады. Однако иного отве
та на вызов укрупненной 
бригады Героя Социалисти
ческого Труда Владимира 
Павловича ЯнышевскОго из 
Аслановского леспромхоза 
не могло быть. Вот ведь; не 
забыл Янышевский' своих 
земляков. Много лет жил с 
ними здесь, в Толпарово, ра
ботал бок о бок, здесь он 
стал Героем Труда. А  теперь 
с верховьев Кети . подал го
лос: так и так, мол, давайте 
потягаемся силами в решаю
щем году пятилетки. Ответи
ли согласием кавалер ордена 
Леяйна Тихон Васильевич 
Власенко и его товарищи. 
Но все это произошло потом.

А  тогда в бригаде приза
думались: кто заменит опыт
ного вальщика Николая 
Александровича Волошина? 
Утром выяснилось, что на 
замену посылают к ним не 
менее опытного Виктора Пет
ровича Чернышева. Сняли 
с подготовительных работ. 
Иного выхода начальник 
лесопункта Виктор Владими
рович Лохов не видел.

Как раз в этот моМент про
изошел в жизни сучкоруба 
Николая Сергиевича серьез
ный поворот. К Чернышеву 
подошел сам бригадир и по
просил:

— Знаешь что, Виктор 
Петрович, пусть этот парень 
попробует.

Давно приметил бригадир, 
что Сергиевич мечтает стать 
вальщиком. Ему и раньше 
приходилось заменять Воло
шина. И получалось. Оказа
лось, Николай еще до служ
бы в армии владел этой про
фессией. Но после армии 
попробовал — не тут-то бы
ло. Сказался слишком боль
шой перерыв. Пришлось на
чинать с сучкоруба. Но при 
первой возможности он брал
ся за бензопилу. Наставляли 
молодого человека и Виктор 
Петрович Чернышев, и Ни
колай Александрович Воло
шин. Однажды Сергиевич 
спросил у Чернышева:

— Как считаете, Виктор 
Петрович, выйдет из меня 
вальщик?

— Получится, — успо
коил ветеран.

И вот теперь в одной из 
лучших бригад леспромхоза 
он уступил место новичку.

— Что ж, пусть попробу
ет, — ответил Виктор Пет
рович бригадиру.

Прошла неделя, вторая. 
Власенко убедился, что в 
своем р еш ети  не ошибся, С 
каждым днем Николай. Сер
гиевич действовал все уве
реннее.

Вызов на соревнование, 
пришедший от Янышевского, 
бригада обсуждала уже с 
новым вальщиком. И, когда 
поступило предложение уве
личить прежнее обязатель
ство еще на тысячу кубомет
ров, Николай первым дал на 
это согласие. В первом квар- 
та.че их малая комплексная 
бригада заготовила и подтре- 
левала 8.352 кубометра вме
сто 4.884. Выработка на ма- 
шино-смену оказалась почти 
вдвое вь1ше запланированной 
и достигла 143 кубометров!

Да, теперь Николай Сер
гиевич может вполне закон
но, без шуток называть себя 
старожилом далекого . таеж
ного поселка Киевский 
Еган. Места эти ему при
шлись по душе. Щедра та
ежная сторона и ягодой, и 
боровой дичью, и рыбой. А 
где еще найдешь такой посе
лок, как Киевский Еган? Вы
рос он совсем недавно, акку
ратными улицами выстрои
лись новые домики. Ярко 
желтеют они свежим дере
вом, и оттого весь поселок 
кажется щедро облитым 
солнцем. Обо всем этом Ни
колай отписал своему брату 
Павлу в Иркутск. Пос.че де
мобилизации из армии рабо
тал Павел там шофером. В 
прошлом году Николай От
просился у начальника, съез
дил в Иркутск. Возвратился 
в Киевский Еган с братом. 
Работают теперь в одной 
бригаде у Тихона Васильеви
ча Власенко. Павел стал чо- 
кероВщиком.

: Вечером мы беседовали с 
братьями в конторе лесо
пункта. Павел больше по
малкивал, с улыбкой слушал, 
что рассказывает Николай.

—  Старший брат? Нет, 
пока к нам не собирается. 
Куда ему! Женился, сын Ан- 
дрюха у него растет. Работа
ет ; электрослёсарем в Бий
ске. А  в гости обещается...

—  Что же вас здесь, при
влекает? .

Николай посерьезнел.
— Работа настоящая. Сра

зу видно, что ты можешь 
делать.

■— Да, настоящая, — под
держивает -Павел. И , вдруг, 
озорно блеснув глазами, до
бавил: Не пыль с пряни
ков обдувать...

А  Николай задумался. , О 
чем? Может быть, вспомнил, 
как совсем недавно принима
ли, его товарищи кандидатом 
в члены КПСС? Теперь на 
всю жизнь останется у него 
в биографии этот далекий 
таежный побелок с • непри- 
вычи,ь!м названием Киевскиц 
Еган: • Здесь ■ Николай- стаЛ 
кадровым лесозаготовителем, 
коммунистом.

— Тебе, Николай, , оста
лось только жениться, — 
замечает бригадир Тихон Ва
сильевич Власенко. Сам он 
примерный семьянин: как-
нй.как, четверо детей.,

. Ну нет!. — встрепе
нулся Николай и кивает на 
брата. — Вначале вот его, 
Павла, женю., а сам уж по
том. ,

А  над Киевским Еганом, 
над тайгой гуляют весенние 
ветры. Помолодела таежная 
сторона, проснулись .бесчис
ленные озера и речки. Скоро 
потянутся на север косяки 
перелетных . птиц. И хоть 
много работы у вальщика, 
но и он замечает, как обнов
ляется земля. Вскинет глаза 
на верхушку дерева, чтобы 
определить, куда лучше его 
валить, и видит: опрокину
лось над тайгой высокое ве
сеннее небо, плывут облака, 
будто из белой ваты. Ни
колай подставляет разгоря
ченное лицо ветру и явст
венно чувствует, что у ве- 
сенного ветра особый вкус и 
запах. Настоен юн на березо
вом соке. «Березовый ве
тер!» —̂ думает Николай. А 
вокруг в тайге свежо и мо
лодо. И хорошо Николаю от
того, что и сам он молод и 
что рядом надежные товари
щи, с которыми сдружила 
его большая работа.

п. колотовкин,
наш корр.

Киевский Еган' —. Томск.

ПРАЗДНИК НА
8 и 9 мая Б Томске будет 

проходить немало интерес
ных мероприятий в клубах. 
Домах культуры, на откры
тых агитплощадках; по тра
диции состоятся массовые 
гулянья.

8 мая в Домах культуры 
ТЭМЗа, «Авангард», в Доме 
ученых, клубах ТПИ, «Ма
як», ЛПК пройдут торжест

венные собрания, посвящен
ные Дню Победы, коллективы 
художественной самодеятель
ности дадут концерты. Тема
тические вечера состоятся в 
клубе ТИЗа и . «Воднике». В 
этот же день приглашают 
участников боевых походов 
«на огонек» работники Дома 
культуры ГРЭС-П.

Готовится около 50 вы
ступлений коллективов худо

жественной самодеятельно
сти. В городском саду, массо
вое гулянье начнется в 12 
часов дня. На открытой эст
раде выступят коллективы 
художественной самодеятель
ности школ, военно-медицин
ского факультета, лесотехни
ческого-техникума, высшего 
военного училища связи, хор 
ТИЗа, ансамбль «Сибирин- 
ка».

■ С 16 часов начнется мас
совое гулянье в Лагерном са
ду. Здесь можно будет по
слушать концерты самодея
тельных артистов се.чьскохо- 
зяйственного, приборострои
тельного. лесотехнического 
техникумов, а с 19 часов 
сДена будет предоставлена 
ансамблю «Сибиринка». Гу  ̂
лянье состоится и в сквере у 
Белого озера, где выступят

* коллективы са.модеятельно- 
сти культурно-просветитель
ного училища, сельскохозяй- 
ственного'и электромеханиче
ского техникумов. Дома 
культуры объединения ..«Сиб- 
кабель». Словом, празднич
ные выступления . со,стоятся 
в этот вёчер на всех площа
дях и улицах города.

В. СУХУШИН.
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ДЕНЬ РЕКОРДОВ
. Первый рекорд был уста

новлен еще до'старта: в су
дейскую коллегию было по
дано более шестидесяти за
явок на участие в эстафете, 
посвященной Дню печати. 
Рекорднь"’ 'ч б'-'ли и достиже
ния кома;1,ц нобздительний во 

*вСех четырех группах, на ко
торые были разделены спор
тивные коллективы. Нако
нец, и зрителей было на этот 
раз много; бегуны преодоле
вали дистанцию от площади 
Революции до Лагерного са
да и обратно в сплошном жи
вом коридоре.

В первом забеге старт при
няли команды средних школ 
и ГПТУ. Отлично пробежала 
первый этап десятиклассница 
школы № 48 г. Томска На
дежда'Муллина. Она вывела 
свою команду вперед. Хоро
шо начали эстафету бегуны

школ №№  34 и 53, школы- 
интерната Л'Ь 3.

На третьем этапе вперед 
вышел спортсмен с эмблемой 
школы-интерната, и далее,- 
до финиша, бегуны этого кол
лектива не уступили лидерст
ва. Вторыми закончили бег 
ребята нз школы № 53 и 
третьими— из школы № 48. 
Точно так же распределились 
призеры среди школьников и 
в прошлом году.

Как всегда, большой инте
рес болельщиков вызвал вто-- 
рой забег, где стартовали 
спортсмены техникумов, про
мышленных предприятий я 
высших учебных заведений 

,  Томска. ' , >
Первый этап (около 65Q 

метров) бежали женщины. 
На этоы^ самом Длинном жен
ском этапе, разыгрывался н 
личный приз, учрежденный

редакцией областной газеты 
«Красное знамя». Облада
тельницей этого почетного 
трофея стала Р. Латыпова 
(ТИСИ). Но уже на втором 
этапе вперед вышли бегуны 
ТГПИ (первой и второй ко
манд) и ТПИ. Как и в прош
лом году, НИКТО- не смог со
ставить конкуренцию этим 
коллективам. И на финише с 
новым высшим достижением 
соревнований, посвященных 
Дню печати (17 минут 40 се
кунд), в седьмой раз подряд 
первыми были спортсмены 
первой ко.манды пединститу
та. Через 30 секунд бег за
кончила команда политехни
ков, а затем финишировала 
вторая команда ТГПИ. Пер
вой среди коллективов про
мышленных предприятий бы
ла команда подшипникового 
завода. Она уже четыре года 
подряд завоевывает перехо
дящий кубок. Вторыми ока
зались спортсмены «Юпите
ра», третьими — бегуны за
вода резиновой обуви.
'■ 'Только среди спортивных 
коллективов техникумов про
изошла смена победителей. 
Здесь опередили всех буду
щие строители. Победители 
прошлого года — учащиеся 
лесотехникума, завоевали вто
рое, а команда топографиче
ского техникума третье 
места.'

Лучший результат на при
зовом этапе у мужчин пока
зал студент, третьего курса 
факультета физвоспитания 
пединститута Леонид Ско
тин — 2 мин. 59 сек.

В День Победы бегуны 
вновь выйдут да старты эста
фет, на этот раз на стадионе 
«Труд». ■

Ю. СУХОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: старт эста
феты.

Фото А. Петрова.

РЕПЛИКА Защитите березу!
Сколько проникновенных 

строк в литературе посвяще
но белоствольной березе! 
Символом России называют 
это чудесное дерево,.Велико
лепны естественные березо
вые леса: чистые, светлые, 
жизнерадостные. Это настоя
щие ландшафтные парки. Та
кой природный парк пред
ставляют собой и окрестно
сти Томска.

Однако в последние годы, 
и особенно в этом году,- неко
торые томичи . не довольст
вуются чистым воздухом бе
резняка. Вооружившись то
порами, ножами, они надру
бают деревья, чтобы добыть 
сок, наносят дереву большие 
раны и часто обрекают бере
зы на медленную смерть. 
Ведь крупные порезы нару
шают сосудистую систему 
дерева, и оно буквально ис

текает соком.
Причиной такого варвар

ского отношения к березам, 
очевидно, являются сообще
ния в печати о заготовке и 
выпуске в некоторых обла
стях страны березового сока 
в банках. Однако нельзя же 
понимать эти сообщения как 
призыв к самодеятельной 
подсочке берез! Заготовку 
сока могут вести только 
специализированные хозяй
ства, причем Б отдаленных 
от городов . лесных урочи
щах, предназначенных для 
рубки в ближайшие годы.

Любители природы, возь
мите под охрану русскую бе
резку!

В. МОРЯКИНА, 
директор . Сибирского 
ботат^ескОго сада, 
кандидат биологических 

наук.

п е г е д и

Сегодня по области 
ожидается днем переменная 
облачность, дождь, ветер за
падный, 10— 14 метров в се
кунду, температура -—б — 10, 
по восточным районам— 
12— 16 градусов тепла.

В Томске днем — пере
менная облачность, дождь, 
ветер западный, 10— 14 мет
ров в'секунду, температура 
— 12— 14 градусов тепла.

9 — 10 мая по юбласти — 
переменная облачность, сла
бые осадки, ветер западный, 
5 — 10 метров в секунду, тем
пература ночью — 0 — 4, 
дн ем '— 11— 15 градусов
тепла.

ЛИДЕРЫ 
НЕСУТ УРОН

Боевым был воскресный 
тур ’ чемпионата СССР по 
футболу. Возглавляющий 
турнирную таблицу донец
кий «Ш ахтер» 6 мая про
играл в Алма-Ате «Кайра- 
ту» — .0:2. На 17-й.. минуте 
сильным ' ударом издалека 
счет открыл Маркин, а вско
ре после перерыва Чебота

рев забил второй гол. Также 
В' гостях-^в Тбилиои’— от ди
намовцев потерпел пораже
ние,. ,й другой лидер- — 
«Днепр» — 0:2. У тбилисцев 
отличились Эбралидзе и Це
ретели, забившие два мяча в 
конце встречи.

«Пахтакор» нк своём П0л4 
проиграл армейцам Ростова- 
на-Дону—  0:1. Мяч забил 
Филатов. Абдураимов вновь 
не сумел реализовать один- 
надцатиметровый,

;Вот результаты других 
Bcrpeei «Динамо» (Киев! г 
ЦСКА-— 1:0 (гол на второй- 
минуте забил. Колотов), 
«Арарат* — «Карпаты»' — 
3:0, .«Спартак» — «Заря» — 
0:2, «Динамо» (Москва) — 
«Динамо» (Минск) , 1:1 
(счет пенальти — 5:4).

С'девятью очками «Ш ах
тер» сохраняет лидерство. 
Вторым теперь • идет. «Ара
рат» -  восемь очков.
- - ^  (Корр..'ТАСЮ

ФИНИШ ХОККЕЙНОГО ЧЕМПИОНАТА
В воскресёнье, 6 мая, состо

ялись два последних матча 
XXVII чемпионата СССР по 
хоккею. В Москве спартаков
цы победили «Крылья Сове
тов» — 6:4. В Горьком встре
ча между местными торпе
довцами и чемпионами стра
ны хоккеистами ЦСКА за

вершилась вничью — 5:5. пноната (все команды прозе- 
Вот итоговая таблица чем-ли по 32 матча).

1. ЦСКА
В N п ш 0

• ‘ 26 2 4 204 — 102 542. «Спартак» ' 23 2 ■ 7 178—108 . 483. «Крылья Советов» 18 4 10 - 137т-10б . 404. «Динамо» 19 1 1?. 140—82 395. «Торпедо» '  12 4 119 — 129 • 28в. «Химик» • 13 1 1^ ■ 111 — 122 277. СКА 9 4 19 • 101 — 155 228„ «Трактор» 9 2 . 21 114—184 .20,9. «Автомобилиста » 4 2-1 26 101—317
(Корр.

10
ТАСС).

КОМАНДА ИЩЕТ 
СВОЮ ИГРУ

Похоже, что команда 
«Томлес» постепенно начина
ет обретать свою игру. Об 
этом с достаточной опреде
ленностью она заявила в 
воскресенье, в очередном 
матче на первенство страны, 
прошедшем на ' стадионе 
«Труд». Ее соперником был 
читинский СКА, клуб с хо
рошими футбольными тради- 
циями-

.Прежде всего бросилось в 
глаза, что в матче было 
меньше нервозности, сумбу
ра и грубости, чем в преды
дущей встрече с благовещен
ским «Амуром»- Армейцы 
заиграли в открытый футбол, 
и томичи ответили им тем 
же. Тодмлесовцы оказались в 
своей стихии комбинацконно- 
го футбола, поэтому, в их 
действиях было больше уве
ренности, экспромта и остро
ты.

В этот раз из-за болезни 
своего капитана Б. Фальков- 
ского томичи начали встречу 
тем составом, каким кончили 
ее с «Амуром». На поле вы
шли В. Бородин, Ю. Меле- 
хин, Ю. Медников, А. Щер
бин, В. Куц, Г. Гришин, 
В. Соколухин, А. Степанов, 
В. Пашинин, А. Абасов, 
К. Чепас. Они сразу же соз
дали у ворот гостей несколь
ко опасных голевых ситуа
ций. Вначале Соколухин из 
глубины обороны дал длин
ный пас открывшемуся 
А. Абасову, я тот быстро пе
ревел мяч А. Степанову. По
следовал удар по ворота.м, но 
вратарь оказался на месте. 
Потом, воспользовавшись не
решительностью вратаря, 
А. Абасов сумел отобрать у 
него мяч и пробить по воро
та.м. Но в последний момент 
голкипер перевел его на уг-
.Лбббй)’;‘ . '■ ' - t . .  ....

Нужно сказать, что в пер
вые минуты встречи вратарй' 
гостей играл неуверенно, и 
хозяева несколько раз имели 
возможность открыть счет. 
И единственный гол, забитый 
в матче, тоже явился резуль- 
ТаТо.м ошибки вратаря; - На 
8-й минуте он во время одной 
из атак ' томичей проиграл 
единоборство К. Чепасу, ко
торый огкинул мяч А. Абасо
ву, я тот буквально с не
скольких метров сильно по
слал ёго в (;етку ворот.

После этого в первом тай
ме форварды «Томлеса» име
ли еще возможности для взя
тия ворот. Несколько  ̂ раз 
оказывался один на один с 
вратарем К. Чепас, но так и 
не сумел обыграть его. Силь
но пробил по воротам А. Сте
панов, но каким-то чудом 
вратарю удалось отбить мяч 
на угловой.

Интереснее предыдущего 
был этот матч и в зредищ-

ТЕАТР
8-мая —
«Свидание в предместье».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Петр Р яб ин кин »  — 8-35, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, ‘ 22 (с уд л ин ен н ой  п р о 
грам м ой). «П ри клю чен ия  га й 
д ука  Ангела» (Р ум ы ния) — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17,
18-40, 20-20, 22 (с уд л иненной  
пр ограм м ой). Зал ки н о х р о н и ки
— «В стречи ' на Енисейском!
меридиане» — 9, 11-ЗЬ, 14,
15-05, 16-10, 18-40, 19-45, 20-50,
21- 55. «Память» — 10-05, 12-35, 
17-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Петр Р яб и н ки н »  — 8-35,

10- 05, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «П ы лаю щ ий ко н т и 
нент» (две серии)— 15-40. «Две
ри  ЗАГСа о ткр ы ты »  (ГДР) — 
9. 12-20, 14, 18-20, 20, 21-40.
Для детей — «У заставы  «Крас
ные кам ни »  — 10-40

имени И. ЧЕРНЫХ
«Отец солдата» — 8-30, 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21- 50. «Свадьба с приданы м » — 
9. 13. 15. 17, 19, 21. Для детей
— «К расны й  га л стук»  — 11.

«СИБИРЯК»
«Петерс» — 11. 12-40, 14-20,

16, 17-40, 19-20. Дл'я детей — 
«Сегодня Д ом ин и ка  и м е н и нн и 
ца» — 9-20

«ПИОНЕР»
«В инни-П ух», «День забот»

(Мультсборник) — 8-40, 10. '
«Т очка , точна, запятая» —
11- 20, 13, 14-40, 15-20, 18, 19-40. 
21-20 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Земля, до востребования»

(две серии) —  17-20, 20-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Земля, до востребования»
(две серии) — 15. 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Улица без конца» — 1.5 17.

ВТО РН ИК; 8 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
13.30. Программа . передач.

13.35. Новости. 13.45. Для 
школьников. «Искатели»., Теле
визионный клуб. 14.15. «Без 
страха». Художественный
фильм. («Узбекфильм».'1971 г.). 
15.45. Дневник • соревнования. 
16.00. П. И. Чайковский, i«Bpe- 
мена года». Исполняет.' Госу
дарственный симфонический 
оркестр, Сбю.за ССР.' Дирижео
— народный артист СССР 
Е. Светланов. С 17.05 до 20.30
— перерыв.

ТОМСК
20.30. НовоСтк. 20.40; Для мо

лодежи. «Встреча, для. вас». У 
нас в студии—командиры., пре
подаватели и курсанты Томско
го высшего командного ордена 
Красной Звезды военного учи
лища связи.

МОСКВА
21.30. «Год третий, решаю

щий». Перекли'ша шинных 
заводов страны. 22.00. Новости. 
22.10. «Братское содружество 
гопиалистических государств». 
22.35 —23,35. «Боевые спутни
ки МО'^». К и н о ч п н т т е р т ,

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

21.25. Документальный
ibHabM «В огне жизни». 2?.20 — 
23.50. Художественный фильм 
«Гооод, под линамн». (Рижская 
киностудия. 1971 г.).

?.50. Реклама и Объявления. 
9.15.-По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». ,9.25. Песни Великой Оте
чественной войны. 19.15. «На
встречу выборам в местные 
Советы. 19.25. Радиожурнал 
«Строитель». Внимание объек- 

,там легкой и пищевой промыш
ленности. Ответственность за 
Пусковые объекты.' Сегодня на 

■ сельских стройках. На передо
вых рубежах. 19.50. Послед
ние известия.

Кинотеатру «Сибиряк» 
требуются кассиры.

Земельный участок, при
легающий к территории 
стройбазы окса УВД по ули
це Циолковского, 16, отве
ден под строительство. По
садка картофеля запрещена.

РАДИО
ВТОРНИК. 8 мая

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби сцой город». 
7.45. . Музыкальный антракт.

а

Для вас, труженики сельского хозяйства!
На экранах области проводится тел1атический показ ки

нофильмов по охране труда, техники безопасности и пром- 
санитарии.

В эти дни вы можете посмотреть следующие фильмы;
«Техника безопасности на транспортных работах в 

сельском хозяйстве»;
«Внимание,' яд!»;-
«Безопасность работы, на механизированных зерното- 

ках»:
«Будь ’ осторожен, механизатор!»;
«Если случится беда»;
«Во имя здоровья» и другие.
Фильмы рассказывают о средствах индивидуальной за

щиты и обеспечении безопасных условий труда с ядохи
микатами и удобрениями, о соблюдении техники безопас
ности на транспорте, об оказании первой ' помощи при 
несчастных случаях, об охране здоровья людей.

Облкинопрокат.

ном отношении. Особенно 
первый тайм. Он изобиловал 
скоростными проходами, 
подключениями к наступле
нию защитников, неожидан
ными концовками атаК; На
верное, еще рано говорить о 
своеобразии лица команды, о 
собственном почерке трене
ров. Но уже чувствуются их 
мысль и твердая направляю
щая рука. Это поняли и зри
тели, потому что интерес ко 
второму матчу был несомнен
но большим, чем к первс.му.

Правда, у футболистов 
еще много технического брэ- 
KHĵ  их «не хватает» на оба 
тайма, но . думается, что в 
начале, сезона — это вполне 
оправданное явление и в 
дальнейшем они избавятся от 
этих недостатков. -

Для одного из игроков вос- 
креёный вечер б.удет особен
но памятным. Впервые в 
форме «Томлеса» на поле, 
заменив А. Степанова, вы
шел А. Семенов. Это дебют 
в команде мастеров воспитан
ника группы подготовки 
команды «Томлес», томского 
десятиклассника- . Естествен
ное волнение помешало ему 
показать вре, на что он спо
собен. Но, тем не менее, зри
тели тепло приняли семнад
цатилетнего нападающего.

Очередную встречу «Том- 
лес» проведет на . своем поле' 
10 мая; Его соперником бу
дет команда «Се-ленга» из 
Улан-Удэ. , .

Я. ВОЛОДИН.

НА СНИМКЕ: автор един
ственного гола Ариф Абасов 
в борьбе за мяч.

Зам. редактора
И. А . МИЗГИРЕВ.

ТоМ'Ско.му монтажному уп
равлению треста «Сибсая- 
техмонтаж» срочно требует
ся старший бухгалтер (на 
правах главного) с окладом 
195 рублей в меся'ц. Здесь 
же требуются: слесарт-сан-
техникн, газосварщшси, 
грузчики, кассир. Одиноким 
предоставляется общежитие. 
Проезд к месту работы—-на 
транспорте предприятия.

Обращаться по адресу: 
634005, Томск, ул. Угрюмо- 
ва, 7. Проезд автобусом до 
остановки «Спичфабрика»,. 
или пр. Ленина, 151-а, город
ское бюро по трудоустройст
ву.

Дети, внуки, правнуки, | 
родные н близкие сообщатот  ̂
о смерти горячо любимого 
отца и дедушки

л и п н и ц к о го
Семена М оисеевича.

Коллективы Томского тер
риториального управления 
строительства и треста 
«Томскжилстрой» выражают 
соболезнование управляю-* 
тем у трестом тов. Липниц- 
кому М. С.'по поводу смерти 
его отца

ЛИПНИЦКОГО 
Семена М оисеевича

Жена, дети и родственни
ки глубоко, скорбят о преж
девременной смерти горячо 
любимого

СИРОТИНА
А натолия Константиновича»
последовавшей 6 мая 1973 года.
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